
ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 18 DE NOVIEMBRE DEL 2016 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

1 

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL ILUSTRE CONCEJO 1 

CANTONAL CELEBRADA EL VIERNES DIECIOCHO DE NOVIEMBRE DE DOS 2 

MIL DIECISÉIS. 3 

 4 

En la ciudad de Cuenca, en la Sala de Sesiones del Concejo 5 

Cantonal, el viernes dieciocho de noviembre de dos mil 6 

dieciséis, a las doce horas treinta, se instala la Sesión 7 

Extraordinaria del Ilustre Concejo Cantonal, presidida por 8 

la Abg. Ruth Caldas Arias, Vicealcaldesa de Cuenca.  9 

Asisten los Concejales y Concejalas: Econ. Martha Castro 10 

Espinoza, Sra. Paola Flores Jaramillo, Dra. Narcisa 11 

Gordillo Cárdenas, Tnlg. Carolina Martínez Ávila, Ing. Dora 12 

Ordóñez Cueva, Dr. Carlos Orellana Barros, Lcdo. Lauro 13 

Pesántez Maxi, Sr. Paúl Ramón Calderón (Concejal Alterno de 14 

la Dra. Norma Illares Muñoz) y PhD. Cristian Zamora Matute.   15 

 16 

Ingresan los Concejales: Psic. Gabriela Brito Andrade a las 17 

12:32, Dr. Marco Ávila Rodas a las 12:35 y Mtr. Monserrath 18 

Tello Astudillo a las 12:50. 19 

 20 

Actúa el Secretario del Ilustre Concejo Cantonal, Dr. Juan 21 

Fernando Arteaga Tamariz. 22 

 23 

Asisten los Funcionarios y Funcionarias Municipales: Dr. 24 

Javier Peña, Prosecretario; Ing. Marcelo Abril, Jefe 25 

Administrativo de Acción Social Municipal; Econ. María 26 

Salamea, Delegada del Director Administrativo; Arq. Nohra 27 

del Río, Delegada del Director de Áreas Históricas y 28 

Patrimonio; Arq. Catalina Albán, Directora de la Comisión 29 

de Gestión Ambiental; Diseñador Paúl Espinoza Ochoa, 30 

Delegado de la Directora de Comunicación Social; Arq. 31 

Carlos Álvarez, Director de Control Municipal; Sr. Efraín 32 

Lucero, Delegado del Director de Cultura y Educación; Dra. 33 

Anita Cárdenas, Directora de Desarrollo Social; Arq. Carlos 34 

Iñiguez, Delegado del Director de Fundación El Barranco; 35 

Psic. Tania Sarmiento, Directora de la Fundación Turismo 36 
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para Cuenca; Ing. Pedro Illescas, Delegado del Director de 1 

Gestión de Riesgos; Crnl. Guillermo Cobo, Director de la 2 

Guardia Ciudadana; Ing. Ximena Barrera, Directora de 3 

Informática; Arq. Esteban Orellana, Director de 4 

Planificación; Ing. Juan Neira, Director de la Unidad 5 

Ejecutora de Proyectos. 6 

 7 

GERENTES: Ing. Carlos Rojas, Gerente de EDEC E.P.; Dra. 8 

Andrea Arteaga, Gerente de EMAC E.P.; Econ. Gerardo 9 

Maldonado, Gerente de EMUCE E.P.; Dr. Romeo Sánchez, 10 

Gerente de EMURPLAG E.P.; Ing. María de Lourdes Ocampo, 11 

Gerente de FARMASOL E.P. 12 

 13 

Constatado el quórum con la presencia de nueve Concejales y 14 

Concejalas, da inicio la sesión con la lectura del orden 15 

del día. 16 

 17 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Buenas tardes Señoras, 18 

Señoritas, Señores Concejales, Señores funcionarios de la 19 

Corporación.  Voy a solicitar al Señor Secretario se sirva 20 

verificar si en las inmediaciones no hay señores Concejales 21 

que puedan incorporarse a la mesa de sesiones para dar 22 

inicio, entiendo que nos faltarían tres integrantes para 23 

poder dar inicio a la sesión establecida el día de hoy en 24 

el modo que ha sido convocada, señores Concejales presentes 25 

nos dispensen la paciencia de unos minutos de ver si es que 26 

es posible que logremos incorporarnos con el quorum 27 

pertinente para dar inicio a la sesión. 28 

 29 

SEÑOR SECRETARIO: Señorita Vicealcaldesa, Señoritas, 30 

Señoras, señores Concejales este momento están  nueve 31 

señores Concejales presentes en la sala, hay el quórum 32 

reglamentario señorita Vicealcaldesa. 33 

 34 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Secretario, 35 

reitero mi bienvenida y mi saludo a los Señores, Señoras, 36 
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Señoritas Concejales y previo al inicio del orden del día 1 

previsto para la sesión extraordinaria, voy a solicitarle 2 

al Dr. Arteaga pueda dar lectura oficio emitido desde la 3 

Alcaldía, el día de hoy con numero 4827 por favor. 4 

 5 

SEÑOR SECRETARIO: Abg. Ruth Mariana Caldas Arias, 6 

Vicealcaldesa de Cuenca, GAD MUNICIPAL DEL CANTON CUENCA. 7 

En su despacho. Estimada Señorita Vicealcaldesa: Por medio 8 

del presente delego a usted para que presida, en mi 9 

representación, la sesión extraordinaria del Concejo 10 

Cantonal, la misma que se llevará cabo del día de hoy, 11 

viernes 18 de noviembre del año en curso, a partir de las 12 

12h00, en la sala de sesiones de la Corporación Edilicia. 13 

Por su gentil atención, anticipo mi agradecimiento. 14 

Atentamente, Ing. Hugo Marcelo Cabrera Palacios, Alcalde 15 

del cantón Cuenca. Este oficio ha sido recibido en la 16 

Vicealcaldía a las 11:30 del día de hoy. 17 

 18 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias Señor Secretario, 19 

con esa información ruego a usted dar lectura al orden del 20 

día previsto para el día de hoy. 21 

 22 

1.-   CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA 23 

DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA EL JUEVES 08 DE SEPTIEMBRE 24 

DE 2016. 25 

 26 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Secretario, 27 

sobre el punto del orden del día, la intervención del señor 28 

Concejal Pesántez y a continuación la intervención del 29 

señor Concejal Ramón. 30 

 31 

A las 12:32 ingresa a la sesión la Concejala Psic. Gabriela 32 

Brito. 33 

 34 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: Muchas gracias compañera 35 

Vicealcaldesa, compañeros Concejales, Concejalas.  Si 36 
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quiero antes de que comience esta sesión extraordinaria, 1 

que se deje sentado una preocupación, no quiere decir que 2 

los puntos de aquí del orden del día no son importantes sin 3 

duda son importantes y necesarios de tratarlo sin embargo 4 

en la Secretaría del Concejo Cantonal existen numerosas 5 

ordenanzas que ya tiene que debatir el Concejo sin embargo, 6 

señorita Vicealcaldesa, no nos ponen en el orden del día 7 

¿debido a qué?, entonces como usted, como considero que 8 

habla con el señor Alcalde después de las sesiones, que se 9 

exprese esa preocupación e inclusive hay ciudadanos del 10 

aérea rural, concretamente que nos han estado presionando 11 

que discutamos las ordenanzas que están en la Secretaría 12 

del Concejo Cantonal y no pasa a este Concejo si quiero 13 

dejar sentado esta preocupación, pero no sin antes decirle 14 

que todos los temas que trata este Concejo son importantes, 15 

pero si hay que priorizar y nosotros como un ente 16 

legislativo Cantonal estamos precisamente para hablar de 17 

esos temas de incidencia Cantonal que precisamente son las 18 

ordenanzas; importantes son estos temas pero nos toca estar 19 

callados hasta el momento que dicen los técnicos que se 20 

apruebe y se aprobará nomás, pero las ordenanzas creo que 21 

son más prioritarias que debe este Concejo, se deja 22 

asentado eso. 23 

 24 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal 25 

Pesántez, pese a no estar implícito en el orden del día he 26 

de pedir al señor Secretario que pueda trasladar de modo 27 

formal al señor Alcalde esta petición en concreto, señor 28 

Concejal Ramón por favor. 29 

 30 

SR. PAÚL RAMÓN: Compañeros Concejales, señorita 31 

Vicealcaldesa, personal del Municipio buenas tardes.  Con 32 

respecto al primer punto del orden del día, salvar mi voto 33 

ya que no estado presente en las sesiones de las actas que 34 

se están aprobando. 35 

 36 
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ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal 1 

Ramón.  Sobre el punto del orden del día, consulto 2 

nuevamente a los señores Concejales.  Hay la moción de 3 

aprobación de la señora Concejal Carolina Martínez, que 4 

cuenta con apoyo; con el voto salvado del señor Concejal 5 

Paúl Ramón. Avanzamos señor Secretario con el siguiente 6 

punto, por favor. 7 

 8 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 1 DEL ORDEN 9 

DEL DÍA,  RESUELVE APROBAR EL ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA 10 

CELEBRADA EL JUEVES 08 DE SEPTIEMBRE DE 2016, SIN  11 

OBSERVACIONES, CON EL VOTO SALVADO DEL CONCEJAL ALTERNO, 12 

SEÑOR PAÚL RAMÓN CALDERÓN, POR NO HABER ESTADO PRESENTE EN 13 

DICHA SESIÓN. 14 

 15 

2.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE EL CONTENIDO DEL ACTA 16 

DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL VIERNES 16 DE 17 

SEPTIEMBRE DE 2016. 18 

 19 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: A consideración de los 20 

señores Concejales.  Señor Concejal Ramón. 21 

 22 

SR. PAÚL RAMÓN: Por la misma situación salvar mi voto 23 

señorita Vicealcaldesa. 24 

 25 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Que se consigne así por 26 

Secretaría.  Consulto a los señores Concejales, hay la 27 

moción de la señora Concejal Narcisa Gordillo de dar por 28 

conocido y aprobado este punto del orden del día que cuenta 29 

con apoyo; con el voto salvado del señor Concejal Ramón. 30 

Siguiente punto señor Secretario. 31 

 32 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 2 DEL ORDEN 33 

DEL DÍA, RESUELVE APROBAR EL ACTA DE LA SESIÓN 34 

EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL VIERNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 35 

2016, SIN  OBSERVACIONES, CON EL VOTO SALVADO DEL CONCEJAL 36 
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ALTERNO, SEÑOR PAÚL RAMÓN CALDERÓN, POR NO HABER ESTADO 1 

PRESENTE EN DICHA SESIÓN. 2 

 3 

3.- CONOCIMIENTO DE LA RESOLUCIÓN UP-077-2016, EMITIDA POR 4 

EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 5 

NOMBRE DE LOS SEÑORES CLAUDIO MANUEL DUCHIMAZA GUAMÁN Y 6 

BLANCA REBECA CONDO PÉREZ.   7 

 8 

A las 12:35 ingresa a la sesión el Concejal Dr. Marco 9 

Ávila. 10 

 11 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Señor Director de Avalúos 12 

y Catastros por favor, con la explicación pertinente al 13 

punto del orden del día. 14 

 15 

DIRECTOR DE AVALÚOS Y CATASTROS: Muy buenas tardes, 16 

señorita Alcaldesa encargada, Señores y Señoras Concejales.  17 

El punto que está en conocimiento es la resolución de 18 

declaratoria de utilidad pública de un espacio de terreno 19 

que está destinado para el proyecto Tranvía, 20 

específicamente para la construcción de veredas; éstos ya 21 

han sido conocidos consecutivamente en sesiones anteriores, 22 

éste se está conociendo ahora está ubicado en el sector de 23 

la Chola Cuencana; la gráfica que está en la pantalla 24 

muestra el sector amarillo en donde está afectando para la 25 

vereda el predio ha sido afectado tanto en un área pequeña 26 

de terreno que está valorado en US$ 942,44 y un cerramiento 27 

que está avaluado en US$ 2.372,82 dando un avalúo total por 28 

esta sección de US$ 3.315,26, área que se está afectando 29 

para la ejecución de la veredas en la Av. España por el 30 

proyecto Tranvía.  31 

 32 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Director, 33 

con esa explicación solicito a los señores Concejales 34 

puedan pronunciarse sobre el punto tres del orden del día. 35 

Hay la moción de la Señorita Concejal Martha Castro de dar 36 
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por conocido este punto, que cuenta con apoyo. Se da por 1 

conocido señor Secretario, avanzamos. 2 

 3 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 3 DEL ORDEN 4 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDA LA RESOLUCIÓN UP-077-2016, EMITIDA 5 

POR EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA A 6 

NOMBRE DE LOS SEÑORES CLAUDIO MANUEL DUCHIMAZA GUAMÁN Y 7 

BLANCA REBECA CONDO PÉREZ.   8 

 9 

4.- CONOCIMIENTO DE LA RESOLUCIÓN UP-078-2016, EMITIDA POR 10 

EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 11 

NOMBRE DE LOS SEÑORES VÍCTOR ALEJANDRO GUANGA GUANGA Y 12 

MARÍA LUISA BRAVO CORAISACA.  13 

 14 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Ing. Peñafiel por favor. 15 

 16 

DIRECTOR DE AVALÚOS Y CATASTROS: Muchas gracias.  Es un 17 

predio que está ubicado en la Av. Del Tejar, vía que fue 18 

pavimentada e inaugurada en meses anteriores, el área del 19 

terreno es de 1.237,03 m
2
, el área de afección de la vía es 20 

de 115 m y una construcción existente que también ha sido 21 

valorada; la construcción tiene un área de 96 m
2
; la forma 22 

del predio que está conociendo tiene esta figura, aquí está 23 

la parte amarilla donde hubo una construcción que ya fue 24 

retirada; al momento estamos conociendo la indemnización de 25 

este proceso que tanto terreno como construcción suman US$ 26 

34.194,45 por ese mismo espacio que ya ha sido ocupado por 27 

la Municipalidad. 28 

 29 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Director.  30 

Hay la moción de dar por conocido este punto del orden del 31 

día por parte de la señora Concejal Narcisa Gordillo, que 32 

cuenta con apoyo, se da por conocido señor Secretario, 33 

siguiente punto por favor. 34 

 35 
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EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 4 DEL ORDEN 1 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDA LA RESOLUCIÓN UP-078-2016, EMITIDA 2 

POR EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 3 

NOMBRE DE LOS SEÑORES VÍCTOR ALEJANDRO GUANGA GUANGA Y 4 

MARÍA LUISA BRAVO CORAISACA.  5 

 6 

5.- CONOCIMIENTO DE LA RESOLUCIÓN UP-079-2016, EMITIDA POR 7 

EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 8 

NOMBRE DE LOS SEÑORES PREDIOS E INVERSIONES POLIAR S. A.  9 

 10 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Señor Director de Avalúos.  11 

 12 

DIRECTOR DE AVALÚOS Y CATASTROS: De la misma manera que el 13 

punto que se conoció en el Tranvía, también está afectado 14 

por este proyecto, es para la ejecución de veredas, el 15 

predio está ubicado en el sector de la Chola Cuencana, 16 

exactamente funciona el Banco del Austro, en ese espacio.  17 

El área que está afectada es la que se puede ver en 18 

pantalla, es un área pequeña para la conformación de 19 

veredas y tiene una valoración de US$ 792,54 ya que este 20 

predio en su frente si tiene cerramiento; hay una puerta 21 

que se abre y hay que moverla y se ha valorado solo el 22 

terreno que está afectado. 23 

 24 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Señorita Concejal Martha 25 

Castro. 26 

 27 

ECON. MARTHA CASTRO: Si tiene cerramiento, el área mínima 28 

del terreno, no se le va a pagar porque es menor, inferior 29 

al 5% y se le va a indemnizar solo la parte de cerramiento 30 

que está valorado en eso, que se dé por conocido señorita 31 

Concejal. 32 

 33 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias Señorita Concejal, 34 

consulto a los señores Concejales sobre la moción, se da 35 
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por conocido este punto del orden del día. Avanzamos por 1 

favor. 2 

 3 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 5 DEL ORDEN 4 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDA LA RESOLUCIÓN UP-079-2016, EMITIDA 5 

POR EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 6 

NOMBRE DE LOS SEÑORES PREDIOS E INVERSIONES POLIAR S. A.  7 

 8 

6.- CONOCIMIENTO DE LA RESOLUCIÓN UP-081-2016, EMITIDA POR 9 

EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 10 

NOMBRE DE LOS SEÑORES JORGE ENRIQUE ASTUDILLO ASTUDILLO Y 11 

LIGIA CLAUDIA DELGADO CABRERA.   12 

 13 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Ingeniero Peñafiel por 14 

favor. 15 

 16 

DIRECTOR DE AVALÚOS Y CATASTROS: De la misma manera del 17 

punto anterior, es para la ejecución del proyecto Tranvía, 18 

se encuentra en el sector de la Chola Cuencana, comprendido 19 

antes de la bomba de gasolina que está ahí, el área que se 20 

está requiriendo para la consecución de la vereda es esta 21 

área amarilla que se encuentra graficada, se ha hecho una 22 

valoración tanto del terreno como del cerramiento que 23 

existe, dando una valoración de US$4.933,17 para poder 24 

ejecutar esta afección. 25 

 26 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Director, 27 

consulto a los señores Concejales hay la moción de la 28 

señora Concejal Narcisa Gordillo de dar por conocido este 29 

punto del orden del día, que cuenta con apoyo.  Se da por 30 

conocido.  Siguiente punto por favor. 31 

 32 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 6 DEL ORDEN 33 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDA LA RESOLUCIÓN UP-081-2016, EMITIDA 34 

POR EL ING. MARCELO CABRERA PALACIOS, ALCALDE DE CUENCA, A 35 
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NOMBRE DE LOS SEÑORES JORGE ENRIQUE ASTUDILLO ASTUDILLO Y 1 

LIGIA CLAUDIA DELGADO CABRERA.   2 

 3 

7.- CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN SOBRE LA DONACIÓN DE DOS 4 

PREDIOS DEL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO MUNICIPAL DEL 5 

CANTÓN CUENCA AL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO 6 

PARROQUIAL DE TARQUI, AL TENOR DE LO DISPUESTO EN EL ART. 7 

58 DE LA LEY ORGÁNICA DEL SISTEMA NACIONAL DE CONTRATACIÓN 8 

PÚBLICA EN CONCORDANCIA CON LO ESTABLECIDO EN EL ART. 60 9 

LITERAL N) DEL COOTAD.  10 

 11 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias Señor Secretario.  12 

Antes de la explicación técnica pertinente, debo indicar a 13 

los señores Concejales que en la sala contamos con la 14 

presencia del señor Presidente del Gobierno Parroquial, de 15 

ser necesario, consultaría si es que hay lugar para que 16 

podamos recibirle en un espacio de participación dentro de 17 

esta mesa de sesiones al Licenciado Bolívar Saquipay. 18 

Entiendo que hay la venia, Licenciado le invitamos para que 19 

pueda acompañarnos en este punto del orden del día, toda 20 

vez que se trata de una donación de predios relacionados 21 

con su parroquia. Ingeniero Peñafiel por favor con la 22 

explicación correspondiente. 23 

  24 

DIRECTOR DE AVALÚOS Y CATASTROS: Muchas gracias, a la 25 

Municipalidad de Cuenca llegó hace algún tiempo la 26 

solicitud por parte de GAD Parroquial para que los predios 27 

que vienen haciendo uso ya por  mucho años sean 28 

transferidos el dominio hacia la junta parroquial, estos 29 

predios conocido como el Estadio, un predio que está 30 

funcionando tiene un equipamiento de graderíos y 31 

acondicionamiento de canchas que lo ha hecho el GAD 32 

Parroquial y el predio donde está ubicada la Junta 33 

Parroquial, la sede Administrativa, la junta parroquial que 34 

también viene ocupando ya por algún tiempo, luego de haber 35 

cumplido con todas las gestiones  y de haber revisado como 36 
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se adquirió esos predios por parte de los informes tanto de 1 

Planificación como de Avalúos han dado para que llegue a 2 

este Concejo la transferencia de estos espacios que como 3 

bien lo digo han sido adquiridos y fueron planificados para 4 

ese uso mismo que al momento está haciendo la Junta 5 

Parroquial y lo que estamos conociendo es la transferencia 6 

del dominio para que el uso y la ejecución tanto de los 7 

equipamientos que están colocados ahí y el mantenimiento y 8 

las mejoras que lo han hecho lo siga haciendo la Junta 9 

Parroquial teniendo el dominio del predio a favor de la 10 

Junta Parroquial, es transferencia de dominio a donación. 11 

 12 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias Ingeniero 13 

Peñafiel, no sé si hay alguna intervención. Señor Concejal 14 

Carlos Orellana por favor. 15 

 16 

DR. CARLOS ORELLANA: Muy buenas tardes señorita 17 

Vicealcaldesa, compañeras y compañeros Concejales, amigos y 18 

amigas presentes, estimado Bolívar Presidente de la Junta 19 

Parroquial de Tarqui.  Me parece que es importante que 20 

inclusive desde Descentralización se pueda avanzar en estos 21 

procesos; es necesario para los Gobierno parroquiales, 22 

inclusive para facilitar los procesos de inversión pública, 23 

tener la documentación respectiva que además les permite 24 

otro tipo de beneficios cuando el patrimonio se incrementa 25 

de los gobiernos parroquiales, también pueden acceder a 26 

créditos del Banco del Estado y facilita ejecutar varias 27 

obras.  Realmente, muy pocas parroquias y eso también 28 

depende de los presidentes de la Junta Parroquial, han 29 

hecho la solicitud de que los bienes que siendo 30 

municipales, están en uso de esos habitantes, ya sean 31 

transferidos a los Gobiernos Parroquiales; ojalá este tipo 32 

de temas se pueda realizar de manera mucho más continua, 33 

recuerdo que no es muy común que vengan estos trámites, es 34 

hace algún tiempo atrás que vino, por ejemplo el tema del 35 

Valle que se les hizo la transferencia de los espacios 36 
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públicos donde tienen el subcentro de salud, donde tienen 1 

la casa comunal porque eso sin duda también les da 2 

seguridad jurídica a los presidentes de las Juntas 3 

Parroquiales.  Creo que lo que ha realizado Tarqui es una 4 

buena iniciativa, ojalá que los demás gobiernos 5 

parroquiales puedan también realizar esta transferencia o 6 

sino deberían ver una reunión de coordinación entre la 7 

unidad de desarrollo rural y los gobiernos parroquiales 8 

para que de una vez por todas hacer ese tipo de 9 

transferencias a los gobiernos parroquiales, reitero, 10 

porque les favorece notablemente y además les permite 11 

jurídicamente hacer los trámites que consideren pertinentes 12 

porque hasta para Descentralización es complejo a veces 13 

justificar las inversiones de los gobiernos parroquiales 14 

justamente cuando no se tiene ese tipo de legalización de 15 

cesiones.  Ahí todos conocen que además Tarqui tiene un 16 

estadio que ha sido muy bien trabajado, creo que ahí habido 17 

una gestión interesante de Bolívar y de hecho es un 18 

equipamiento grande que no solamente beneficia a Tarqui 19 

porque ahí juegan varias parroquias en grandes encuentros 20 

deportivos y de hecho beneficia a toda la población.  Creo 21 

que lo pertinente es que se haga la transferencia a título 22 

de donación y que se avance con el proceso tal cual como se 23 

ha realizado en otras ocasiones con otros gobiernos 24 

parroquiales, para plantear una moción que sea acogida de 25 

manera favorable lo planteado, lo traído en este punto del 26 

orden del día al Concejo Cantonal. 27 

 28 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal. 29 

Señora Concejal Carolina Martínez. 30 

 31 

A las 12:48 se ausenta de la sesión el Concejal Lcdo. Lauro 32 

Pesántez. 33 

 34 

TNLG. CAROLINA MARTÍNEZ: Muy buenas tardes con todos 35 

ustedes y todos las aquí presentes, en especial a usted 36 
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Licenciado, que gusto tenerle acá en su casa, además de 1 

apoyar la moción presentada por el compañero Concejal 2 

Orellana, quería plantear que justamente estoy de acuerdo 3 

con el Lcdo. Lauro en que realmente hay un montón de puntos 4 

del orden del día que no han sido o que no están puestos 5 

dentro de este análisis del Concejo Cantonal.  Pero, si 6 

rescatar que el día de hoy, al menos me alegra de forma 7 

personal, le preguntaba al Licenciado, cuánto tiempo ha 8 

tardado en que esto sea conocido y aprobado, porque así lo 9 

quisiera entender que vamos aprobar y apoyar, Licenciado 10 

este trámite y con su mirada nomás creo que ya fue 11 

suficiente todo el tiempo que ha tenido que esperar la 12 

junta y efectivamente coincido con el compañero Carlos 13 

Orellana que en función que no creo que es la primera 14 

junta, si no son varias juntas que han estado a la 15 

expectativa de varios trámites al interior de la 16 

Municipalidad.  Pedirles encarecidamente a las diferentes 17 

direcciones sobre todo a Planificación, Avalúos y Catastros 18 

y todas las que así correspondan agilitar los proceso a fin 19 

de que podamos ir de forma conjunta construyendo de la mano 20 

con la Municipalidad y las Juntas Parroquiales estos 21 

procesos no solo de donación sino de estos procesos que 22 

permitan a las parroquias rurales en nuestro cantón ir 23 

planteando y planificando también su terreno.  Creo que 24 

efectivamente la Junta Parroquial de Tarqui, a pesar de 25 

todos sus esfuerzos importantes que habrá hecho y siempre 26 

habrá tenido la duda de si lo que estaba invirtiendo ahí 27 

algún momento no le iba o no caer Contraloría o alguna otra 28 

instancia correspondiente de control y en ese sentido me 29 

parece que mucho más que acelerar, cuando se trata 30 

sobretodo espacios verdes, espacios deportivos, que 31 

permiten a la ciudadanía mejorar la calidad de vida y creo 32 

que ese es el objetivo primordial o debería ser el objetivo 33 

principal en el cual todos debemos sumarnos, la 34 

administración municipal, los presidentes, los actores 35 

políticos, los concejales por supuesto y el señor Alcalde y 36 
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en ese sentido nuevamente para apoyar la moción del 1 

Concejal Carlos Orellana y hacer un llamado especial a las 2 

instancias correspondientes, para que puedan agilitar todos 3 

los procesos que conocemos de diferentes juntas que están a 4 

la espera y están en proceso de trámite. 5 

 6 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias Señora Concejal 7 

Martínez, consulto a los señores Concejales hay una moción 8 

que cuenta con apoyo, hay la anuencia de los Señores 9 

Concejales para dar por conocido y aprobado este punto del 10 

orden del día relacionados con la donación de dos predios a 11 

favor del Gobierno Parroquial de Tarqui. No sé si el Señor 12 

Presidente quiere hacer uso de la palabra, le reiteramos 13 

nuestra bienvenida. 14 

 15 

A las 12:50, inicia la Comisión General del Presidente del 16 

Gobierno Parroquial De Tarqui. 17 

 18 

Ingresa a la sesión la Concejala Mtr. Monserrath Tello y se 19 

ausenta la Sra. Paola Flores. 20 

 21 

LCDO. BOLIVAR SAQUIPAY: Un saludo cordial a usted Señorita 22 

Vicealcaldesa, Señores Concejales, Señoras y Señores.  A 23 

nombre de la Junta Parroquial y de los ciudadanos que en la 24 

parroquia residen expresar nuestro reconocimiento a usted 25 

Señorita Alcaldesa Encargada, Señores Concejales, por todo 26 

el apoyo que nos han venido dando para finiquitar este 27 

trámite y constituye para nosotros fundamental la 28 

posibilidad de disponer de estos terrenos bajo la custodia, 29 

la administración y la tutela legal de hacer uso, de 30 

mejorar, considerando que en el área rural hace también 31 

falta muchos espacios públicos y por lo tanto creo que es 32 

nuestro deber como gobiernos parroquiales también fomentar 33 

y propiciar la reserva de usos de suelo para usos de 34 

equipamiento comunitario y dar la viabilidad.  Creo que los 35 

señores Concejales que han visitado la parroquia de Tarqui 36 
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han podido constatar el uso que le estamos dando y en ese 1 

sentido más bien que puedan tener la tranquilidad y la 2 

seguridad de que vamos a seguir con esa línea, trabajando y 3 

evidentemente el esfuerzo que ha desarrollado.  Muchísimas 4 

gracias a todos ustedes Señores Concejales por tan 5 

bondadosa decisión de apoyarnos estas iniciativas locales y 6 

que aparte de permitir contar con un bien a los gobiernos 7 

parroquiales también nos están, de esta manera, 8 

fortaleciendo la capacidad de gestión de los gobiernos 9 

parroquiales, podremos hacer uso, podrán generar algunos 10 

recursos que ingresen a las arcas de la Junta Parroquial y 11 

que nos permita sobre todo solventar las elementales 12 

necesidades que tenemos en cada uno de nuestros 13 

territorios.  Muchísimas gracias a todos ustedes y gracias 14 

por todo el apoyo que nos han dado, muchas gracias. 15 

 16 

A las 12:52 termina la Comisión General. 17 

 18 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias  Señor Presidente 19 

por su presencia en esta sesión nuestra, en hora buena por 20 

su aprobación y por supuesto entendemos que esto no solo es 21 

un acto de justicia si no que incrementa el patrimonio de 22 

gobierno parroquial y por supuesto abre la puerta a 23 

múltiples beneficios, particularmente en el índole del 24 

financiamiento. Con el pronunciamiento a favor de la 25 

unanimidad de los señores Concejales presentes, se da por 26 

conocido y aprobado este punto del orden del día, señor 27 

Secretario con el octavo punto por favor. 28 

 29 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 7 DEL ORDEN 30 

DEL DÍA, RESUELVE APROBAR LA DONACIÓN DE DOS PREDIOS DEL 31 

GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO MUNICIPAL DEL CANTÓN 32 

CUENCA AL GOBIERNO AUTÓNOMO DESCENTRALIZADO PARROQUIAL DE 33 

TARQUI, AL TENOR DE LO DISPUESTO EN EL ART. 58 DE LA LEY 34 

ORGÁNICA DEL SISTEMA NACIONAL DE CONTRATACIÓN PÚBLICA EN 35 

CONCORDANCIA CON LO ESTABLECIDO EN EL ART. 60 LITERAL N) 36 
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DEL COOTAD, ACOGIENDO EL INFORME DEL SEÑOR PROCURADOR 1 

SÍNDICO MUNICIPAL.   2 

 3 

8.- CONOCIMIENTO DEL PLAN OPERATIVO ANUAL (POA) Y 4 

PRESUPUESTO 2016 DE LA  EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE 5 

DESARROLLO ECONÓMICO DE CUENCA EDEC EP Y  SU REFORMA.  SE 6 

HA ENVIADO LA DOCUMENTACIÓN DE RESPALDO MEDIANTE OFICIOS 7 

NO. 0081 DEL DÍA 06 DE ENERO DE 2016, Y  4488 DEL DÍA 20 DE 8 

OCTUBRE DE 2016. 9 

 10 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Invitamos al Licenciado 11 

Saquipay para que nos acompañe en la sesión todavía. 12 

Entiendo que por parte de la gerencia de la empresa está 13 

lista la explicación correspondiente a este punto del orden 14 

del día, previo a ello ha solicitado la intervención el 15 

señor Concejal Paúl Ramón. 16 

 17 

SR. PAÚL RAMÓN: Señorita Alcaldesa por hacer un reclamo, no 18 

entiendo porque a los Concejales alternos no se nos hace 19 

llegar la información, este momento vamos a debatir un 20 

punto en el que vengo a ciegas porque solamente se me 21 

entrega el orden del día y al ver a la compañera Concejala 22 

a mi lado con toda la documentación, con bases para poder 23 

debatir, en este caso es un presupuesto, que es muy 24 

delicado, entonces si quisiera por favor en ese aspecto 25 

tomar en cuenta para las próximas sesiones, que los 26 

Concejales alternos tenemos la misma importancia que los 27 

Concejales principales; en este punto prácticamente me 28 

excuso ya que no tengo argumentos para debatir, espero que 29 

la próxima me hagan llegar la información para nosotros los 30 

alternos tener bases para debatir el mismo. 31 

 32 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal, 33 

sobre esta justa petición he de solicitar al señor 34 

Secretario se guarde el debido cuidado para evitar que 35 
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situaciones como estas puedan repetirse. Señor Concejal 1 

Zamora. 2 

 3 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Gracias compañera Vicealcaldesa, 4 

buenas tardes con todos.  Lamentando el hecho de que el 5 

compañero Concejal no tenga la información.  Hace algunas 6 

semanas atrás había solicitado que se convoque debidamente  7 

a los compañeros Concejales alternos, a veces parece que se 8 

les ve como la última rueda del coche y no es así, ellos 9 

tienen la misma responsabilidad que tenemos los principales 10 

y para eso fueron electos, parece que eso muchas veces se 11 

soslaya, no creo que entienden.  Yo quisiera, señorita 12 

Vicealcaldesa, que por su intermedio se me constate o se me 13 

dé fe de que fueron convocados los Concejales alternos del 14 

compañero Iván Granda y Xavier Barrera. 15 

 16 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Si es sobre el punto del 17 

día sobre este tema antes de dar paso al señor Secretario 18 

para que pueda informar lo pertinente, señor Concejal 19 

Orellana por favor. 20 

 21 

DR. CARLOS ORELLANA: Muchas gracias, creo que lo que 22 

plantean los compañeros Concejales alternos y el compañero 23 

Concejal Cristian Zamora es lo adecuado y así debe obrar el 24 

Concejo Cantonal.  Hoy, justamente hace rato, nos 25 

encontramos con la Concejal Viviana Bueno y por ejemplo se 26 

conocía que el compañero Concejal Xavier Barrera estaba 27 

fuera del país sin embargo el día lunes no fue convocada y 28 

hoy tampoco; entonces eso es importante que quede 29 

constancia porque inclusive permite que las decisiones que 30 

tome este cuerpo colegiado sean las más adecuadas, cumpla 31 

con lo que establece la ordenanza, la ley y en ese medida 32 

creo que la recomendación que se plantea es la correcta, la 33 

adecuada y ojalá se pueda tomar en consideración esto para 34 

las próximas sesiones.  35 

 36 
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ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal, 1 

señor Secretario por favor con la certificación solicitada. 2 

 3 

SEÑOR SECRETARIO: Señorita Vicealcaldesa, Señoritas y 4 

Señores, Señoras Concejales, las convocatorias a los 5 

alternos se las hace, como ustedes conocen, efectivamente 6 

cuando la Secretaría es informada de que el Concejal 7 

principal por algún motivo no va a poder asistir a la 8 

reunión.  En el caso, efectivamente, del señor Concejal 9 

alterno Paúl Ramón le pedimos disculpas, ha sido una falla 10 

de la Prosecretaría el no enviarle la documentación que 11 

había sido, con mucha anterioridad en el mes de enero como 12 

usted ve, enviada a los señores Concejales principales.  En 13 

el caso del señor Concejal Iván Granda, él estuvo 14 

legalmente convocado, antes de que nos instalemos a sesión 15 

me ha llamado telefónicamente a excusarse porque va a ser 16 

sometido a una intervención quirúrgica el día de hoy, 17 

entonces ustedes comprenderán de que no hubo la posibilidad 18 

de convocar a su alterno, porque nos ha informado apenas 19 

unos minutos hace de esta situación.  En el caso del 20 

Concejal Xavier Barrera, fue convocado él y nos ha indicado 21 

de que ha viajado al exterior motivo por el cual la 22 

asistente nos ha informado no se convocó a su Concejal 23 

alterno. 24 

 25 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Señorita Concejal Castro. 26 

 27 

A las 12:57 se reintegran a la sesión la Concejala Sra. 28 

Paola Flores y el Concejal Lcdo. Lauro Pesántez. 29 

 30 

ECON. MARTHA CASTRO: Primeramente, a lo que acaba de decir 31 

el señor Secretario, no es decisión de la asistente, creo 32 

que el señor Concejal Barrera tenía una delegación oficial 33 

para irse, entonces es parte de Secretaría verificar eso 34 

porque se fue, entonces es oficial, fue a nombre del 35 

Municipio creo hacer esa cuestión. En segundo lugar, quiero 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 18 DE NOVIEMBRE DEL 2016 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

19 

preguntarle al señor Secretario para entrar al punto del 1 

orden del día que se va a tratar, este presupuesto que hoy 2 

vamos a conocer quiero que se me certifique cuando ingresó 3 

a la Secretaría, al despacho del señor Alcalde para 4 

continuar. 5 

 6 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Señor Secretario con la 7 

información solicitada por favor. 8 

 9 

SEÑOR SECRETARIO: En un minuto señora Concejal, le 10 

indicamos los oficios con los cuales ingresaron los 11 

presupuestos.  Señorita Vicealcaldesa, si me permite con 12 

respecto a la notificación al Concejal Barrera, él había 13 

indicado cuando informó de esta delegación encargada por el 14 

señor Alcalde, que su regreso estaba previsto para el 16 de 15 

noviembre, tengo aquí el oficio y ese es el motivo por el 16 

cual no se convocó al alterno. 17 

 18 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Sobre la otra información 19 

señor Secretario. 20 

 21 

SEÑOR SECRETARIO: Tenemos ya la información. El primer 22 

oficio que envió el señor Gerente General de la empresa 23 

EDEC con el presupuesto es de fecha 30 de diciembre de 24 

2015, ingresado el 30 de diciembre de 2015 en la Secretaría 25 

General.  26 

 27 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Entiendo que son todos los 28 

datos que habían sido solicitados, alguno adicional. 29 

Señorita Concejal Martha Castro. 30 

 31 

ECON. MARTHA CASTRO: Bueno muchas gracias señor Secretario, 32 

eso sí quiero que conste en actas, cuánto tiempo ha pasado 33 

para que el señor Alcalde ponga en el punto de orden para 34 

tratar a finales ya del ejercicio económico a que 35 

conozcamos este Concejo Cantonal, ya cuando las acciones, 36 
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los presupuestos están ejecutados. Creo que cosas, como 1 

decía el Concejal Pesántez, importantísimas, esto también 2 

es importantísimo se desarrolla proyectos, cómo recomendar, 3 

cómo hacer el seguimiento; a estas alturas, poner en 4 

conocimiento un presupuesto ¿a base de qué?, lo que 5 

podríamos hacer es conocer pero si señorita Alcaldesa que 6 

está encargada el día de hoy en esta sesión, debe haber una 7 

explicación de por qué, que el señor Alcalde explique por 8 

qué se queda en un despacho sin poner meses la información, 9 

ha ingresado el 30 de diciembre de 2015, tengo aprobada el 10 

acta que se solicitó en fecha que fue aprobado este 11 

presupuesto y que el señor Alcalde forma parte, integra a 12 

este Directorio, esperar tanto tiempo para hoy traer a esta 13 

es irresponsabilidad absoluta para que las decisiones si 14 

bien las acciones decisiones se toma pero como Concejal, 15 

especialmente yo como Concejal que puedo fiscalizar, si es 16 

que no me llega, si es que no se conoce en este Concejo y 17 

no se aporta en este Concejo, si bien lo hemos hecho las 18 

explicaciones, hemos hablado con los gerentes y me ha 19 

visitado el señor Gerente que está actual en su cargo, 20 

lógicamente presentar a conocimiento este presupuesto ya no 21 

tiene validez, lo que había recomendado yo creo es que nos 22 

presente la ejecución de este presupuesto para poder darle 23 

recomendaciones pero sí, estas cosas no deben suceder, esto 24 

ya vamos a empezar lo que tuviéramos hoy mejor conociendo 25 

el presupuesto de la EDEC del año 2017.  Sí queríamos es 26 

que nos explique las razones del por qué se quedan estas 27 

cosas, igual así como se quedan las ordenanzas, es parte 28 

importante, es parte económica, son fondos públicos y 29 

también tendríamos que conocer a tiempo, dejo eso es todo y 30 

continuar después interviniendo; he pedido esta explicación 31 

porque realmente es lamentable que el día de hoy se ponga a 32 

conocimiento de este Concejo un presupuesto. 33 

 34 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señorita Concejal 35 

Castro, penosamente no está el señor Alcalde titular para 36 
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que pueda absolver sus consultas, es exclusivamente a él a 1 

quien le corresponde poder resolver estos planteamientos, 2 

sin embargo informar nada más, como no corresponde de otro 3 

modo, desde la Presidencia de la Comisión de Finanzas se ha 4 

enviado las respectivas misivas para que dentro del ámbito 5 

de las sugerencias que nos corresponde estos temas pudiera 6 

llegar con la debida prontitud al Concejo Cantonal, no solo 7 

en el caso de esta empresa sino en el caso de la Empresa 8 

Pública de Cementerios y en el caso de la Empresa Pública 9 

Municipal del Rastro de Ganado, que también está pendiente, 10 

nada más esto como paréntesis dentro del ámbito 11 

informativo.  Señor Gerente por favor con la explicación y 12 

luego de eso solicitaremos a los señores Concejales puedan 13 

verter cada uno sus intervenciones. 14 

 15 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Muchas gracias Señorita 16 

Vicealcaldesa, Señorita, Señoras y Señores Concejales, un 17 

saludo cordial, de igual manera a los compañeros de la 18 

corporación municipal y al público en general que nos 19 

acompaña en esta sesión.  En realidad como dice la Concejal 20 

Castro, presentar ahora un presupuesto es completamente 21 

extemporáneo, lo que nosotros como administración actual 22 

hemos preparado más bien es una presentación con el avance 23 

del presupuesto y el avance de los proyectos que nosotros 24 

como Empresa de Desarrollo Económico hemos venido 25 

ejecutando.  Es importante anotar que la preocupación de 26 

esta administración también  la hemos exteriorizado y es 27 

así que con fecha 23 de septiembre se cursó oficios a todos 28 

los Señores, Señoras y Señoritas Concejales dándoles a 29 

conocer el avance del POA y del presupuesto hasta la fecha 30 

de ese entonces; de igual manera con fecha 13 de octubre se 31 

hizo llegar a la Secretaría del Concejo un CD en el cual 32 

constaba todo el POA y el presupuesto reformado para que 33 

ellos a su vez pongan en conocimiento de cada uno de 34 

ustedes, siguiendo los trámites legales y reglamentarios.  35 

Con ese preámbulo, con su permiso señorita Vicealcaldesa, 36 
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voy a proceder a dar una explicación breve de cada uno de 1 

los proyectos que viene llevando a cabo la EDEC, que dicho 2 

sea de paso, han sido apoyados por muchos, me atrevería a 3 

decir por todos los Concejales que están presentes en esta 4 

sala en diferentes ámbitos, en diferentes momentos, en 5 

diferentes proyectos.  6 

 7 

El primer proyecto que nosotros tenemos es el Portal 8 

Regional de Artesanías de Cuenca, que como ustedes bien 9 

conocen fue inaugurado hace pocas semanas, el proyecto fue 10 

inaugurado como les digo hace pocos días, la plaza está 11 

abierta para que toda la ciudad pueda transitar por ahí, el 12 

parqueadero de igual forma está ya operativo en su 100% ya 13 

cerca de un mes y medio, el tema de las licitaciones para 14 

lo que es el restaurant, la cafetería y los cajeros 15 

automáticos se cierran las adjudicaciones hasta el 21 de 16 

este mes es decir que estamos próximos a cerrar esas 17 

licitaciones.  Es importante anotar que tenemos propuestas 18 

a sobre cerrado de todas ellas, esperemos que éstas sean 19 

validadas, que cumplan los términos de referencia que sean 20 

establecidos y de esta forma puedan ser ya adjudicadas a 21 

las personas naturales o jurídicas que hayan podido 22 

participar; es importante anotar también que las oficinas 23 

administrativas de la EDEC están funcionando desde el 15 de 24 

agosto de este año en el bloque de oficinas que da hasta la 25 

calle Bolívar; el bloque de oficinas que da hacia la calle 26 

Huayna Cápac está también ocupado por “Medisol Santa 27 

Teresa”.  El 14 de septiembre de este año se realizó el 28 

llamamiento a los artesanos y artesanas de la ciudad para 29 

que puedan inscribirse para formar parte de la galería de 30 

portal artesanal.  El fin de semana que terminó, por 31 

cuestiones de feriado, se hizo la adjudicación o el proceso 32 

de curaduría para la adjudicación de los artesanos que van 33 

a formar parte de esta galería; esta semana nosotros 34 

estamos notificando a las personas que han sido 35 

seleccionadas con el objetivo de que nos puedan traer ya 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 18 DE NOVIEMBRE DEL 2016 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

23 

sus artesanías, nos puedan traer su producto, firmar los 1 

contratos de arriendo con el objetivo de que se pueda 2 

comenzar a poner dentro de la galería, éste es un proceso 3 

que se llevó a cabo, como les comento, el fin de semana que 4 

pasó en el cual tuvimos la participación de la Junta de 5 

Defensa del Artesano, de la Federación de Artesanos, de las 6 

Universidades tanto de Cuenca como del Azuay, con sus 7 

respectivas Facultades correspondientes; tuvimos la 8 

presencia también de un  representante de la Dirección de 9 

Cultura y también un representante de la EDEC, con el 10 

objetivo que este comité curador seleccione los trece 11 

grandes grupos de artesanías que nosotros teníamos y se 12 

pueda calificar cuál fue su identidad, temas de diseño, 13 

técnicas y calidad, la comerciabilidad de los productos, 14 

con el objetivo de clasificarlos en doble A, triple A, y 15 

calificación A.  Los que han sido clasificado como triple A 16 

entrarán directamente a participar en las galerías están 17 

notificando estos días, los doble A se los notificará por 18 

escrito y mediante reunión cual ha sido las razones por que 19 

perdieron puntos con el objetivo que puedan mejorarlos 20 

hasta el mes de enero del año 2017, es decir estamos dando 21 

un plazo de un mes y medio para que ellos puedan mejorar 22 

esos puntos y puedan entrar a formar parte de la galería y 23 

los artesanos que fueron calificados con la puntuación más 24 

baja es decir A son los que van a entrar en los diferentes 25 

procesos de capacitaciones, de asistencias, de asesorías 26 

que estamos llevando a cabo y que vamos a llevar a cabo en 27 

lo que resta de este año en lo que viene del año 2017, 28 

hemos realizado también es importante anotar varios eventos 29 

para que la plaza se vaya dando a calificar, para que la 30 

ciudadanía se vaya apoderando de este nuevo espacio que 31 

hemos entregado a la ciudad con el objetivo de que ésta se 32 

vuelva una plaza viva que ha sido siempre el compromiso de 33 

esta administración para que los eventos que se realicen 34 

ahí, tengan la mayor afluencia de público, es así que hemos 35 
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realizado ya una versión de las feria “Hola Gente” por las 1 

Fiestas de Cuenca, la cual tuvo muy buena acogida. 2 

 3 

A las 13:10 se ausenta de la sesión el Concejal Lauro 4 

Pesántez. 5 

 6 

Hemos realizado también en apoyo a los frentistas del 7 

Tranvía una feria que la realizamos a finales del mes de 8 

octubre y así también la hemos realizado con el apoyo de 9 

relaciones externas; la semana de Corea, la próxima semana, 10 

vamos a tener la semana de España, vamos a realizar una 11 

exposición de obras por los 400 años de la muerte de Miguel 12 

de Cervantes en el segundo piso de la galería y tenemos 13 

planificados varios eventos para lo que resta de este año 14 

como son: otra feria artesanal con la gente de CEMUART, 15 

tenemos algunos eventos con la Universidad Católica, con la 16 

Universidad del Azuay que también nos ha pedido y en fin 17 

con la Dirección de Cultura, con la Dirección de Turismo y 18 

con la Dirección de Relaciones Externas, venimos llevando a 19 

cabo estos eventos y tenemos muchos más planificados para 20 

el año 2017, eso un resumen rápido del Proyecto Portal 21 

Artesanal como está el avance, como está hasta el momento. 22 

 23 

El siguiente proyecto grande, emblemático, es el Polígono 24 

Industrial Ecoparque Chaullayacu, el cual tiene un avance 25 

de obra del 85.24% en lo planificado para este año, este 26 

polígono fue inaugurado como ustedes conocen a inicios de 27 

este mes, exactamente el 2 de noviembre, se cuenta con 28 

todos los servicios operativos, háblese: la vía de acceso 29 

está asfaltada desde la Panamericana Sur hasta el ingreso 30 

del Ecoparque, todas las vías internas están listas, con 31 

pavimento rígido de alta resistencia, tenemos el servicio 32 

de agua potable, todo lo que es alcantarillado, sistemas de 33 

hidrantes, alta media baja tensión, temas de parqueaderos, 34 

en fin todos los servicios básicos y complementarios están 35 

completamente operativos, está terminada la planta de 36 
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tratamiento de aguas residuales, al momento se están 1 

instalando los equipos electromecánicos con el objetivo de 2 

poder iniciar con el tema de las calibraciones 3 

correspondientes, es importante anotar que tenemos una 4 

venta de los lotes cercano al 80%, tenemos disponibles doce 5 

lotes todavía para la venta, el resto de lotes se han 6 

entregado en su gran mayoría las escrituras definitivas, se 7 

ha logrado levantar la hipoteca que sobre el Ecoparque 8 

estaba surgiendo, entonces hemos podido entregar las 9 

escrituras definitivas previo al cobro de la tercera cuota 10 

que está pendiente de acuerdo a las promesas de compra 11 

venta que se establecieron, estamos próximos esperemos a 12 

cerrar dos ventas más, esperemos en lo que resta del año y 13 

veamos cómo vamos.  Vamos a hacer una campaña agresiva para 14 

el próximo año poder gestionar los lotes que tenemos para 15 

ver si es que podemos, si es que no están las empresa 16 

dispuestas a comprar, tenemos otros proyectos como es el 17 

emplazamiento de nuevas bodegas o el emplazamiento de naves 18 

más pequeñas con el objetivo que empresas pequeñas y 19 

medianas puedan instalarse en el Ecoparque, eso es un 20 

proyecto que lo tenemos planificado para el año 2017, de 21 

esa manera como EDEC, como ciudad no nos deshacemos de los 22 

lotes que cada vez van ganando en  plusvalía sino más bien 23 

les vamos dando otro tipo de usos.  Tenemos planificado 24 

también con la Gerencia de Proyectos elaborar temas de 25 

energías renovables que van a ser una cuestión muy 26 

importante para mostrarle como un verdadero Ecoparque; eso 27 

a breves rasgos del tema del Ecoparque Industrial de 28 

Chaullayacu. 29 

 30 

A las 13:14 se ausenta de la sesión el Concejal Dr. Marco 31 

Ávila. 32 

 33 

El otro proyecto que hemos inaugurado en esta 34 

administración, en estos meses es el “Innovacentro de la 35 

Madera y el Mueble” el cual fue inaugurado en el mes de 36 
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abril, justamente por las fiestas de abril de la ciudad, es 1 

un proyecto que viene creciendo en realidad, es un proyecto 2 

que arrancó en el mes de abril y ustedes saben, es 3 

complicado arrancar una fábrica, todo el tema de 4 

calibración, todos los temas de puesta a punto de máquinas, 5 

todos los temas de capacitación al personal en el manejo de 6 

estos equipos que son nuevos en realidad, nos ha tomado un 7 

tiempo pero es importante anotar que estamos con muy buenos 8 

resultados en realidad en lo que tiene que ver la ocupación 9 

de los servicios que brinda el Innovacentro de la Madera y 10 

el Mueble, nosotros tenemos varias empresas pequeñas, 11 

medianas, inclusive grandes de la ciudad que están optando 12 

por los servicios del Innovacentro de la Madera y el Mueble 13 

nosotros tenemos varios servicios como es el reaserrado de 14 

la madera, como es el uso de la cierra múltiple, las 15 

cabinas de secado, las cabinas de lacado, la finger joint, 16 

la prensadora, etc., que son servicios que en realidad nos 17 

han demandado mucho los pequeños y medianos industriales de 18 

la madera que por razones lógicas no pueden acceder por los 19 

costos a adquirir estas máquinas, pero ese justamente es el 20 

servicio que nosotros venimos brindando, tenemos un listado 21 

importante de empresas tanto medianas y grandes de la 22 

ciudad y también artesanos y artesanas que se dedican al 23 

tema de la madera que ya están utilizando los servicios del 24 

Innovacentro; paralelo a eso tenemos un laboratorio de 25 

materia prima en el cual se están desarrollando pruebas de 26 

laboratorio justamente, con el objetivo de determinar 27 

resistencias, porcentajes de humedad, tenemos un 28 

espectrofotómetro para temas de colorimetría, tenemos todo 29 

lo relacionado a análisis de esponjas, es decir, unos 30 

servicios que también estamos brindando a la ciudadanía, el 31 

objetivo para finales de este año, inicios del próximo año 32 

es adquirir todas las normas internacionales, los 33 

estándares de calidad con el objetivo de que este 34 

laboratorio para el 2018 esté acreditado, para eso estamos 35 
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trabajando con el MIPRO y con el SENESCYT para que esto se 1 

lleve de esta manera.  2 

 3 

A las 13:16 se ausenta de la sesión la Concejala Sra. Paola 4 

Flores. 5 

 6 

Hemos firmado acuerdos importantes de cooperación por 7 

ejemplo, con el Instituto Febres Cordero que ustedes lo 8 

conocen bien, un instituto de la ciudad que tiene muchos 9 

años, con el objetivo de que se brinde en las instalaciones 10 

del Innovacentro de la Madera, la carrera de técnico en 11 

madera justamente, la malla curricular está siendo aprobada 12 

estos días esperemos por el SENESCYT y por la CETEC con el 13 

objetivo de que en el periodo febrero-agosto del próximo 14 

año, los estudiantes puedan acceder.  Según lo que nos ha 15 

comentado el Instituto Febres Cordero, hay muy buena 16 

apertura, hay muy buena demanda de esta carrera, entonces 17 

estamos muy complacidos porque tenemos el espacio físico, 18 

tenemos las aulas, tenemos el laboratorio aparte de la 19 

fábrica para que los jóvenes puedan adquirir los 20 

conocimientos, no solamente teóricos sino prácticos, para 21 

que cuando salgan graduados de esta carrera a trabajar en 22 

las empresas medianas y grandes de la ciudad que son muy 23 

importantes en el sector de la madera. 24 

Hemos firmado también convenios con las universidades, como 25 

les decía, de Cuenca, con la Universidad del Azuay, con el 26 

objetivo de que también se desarrollen talleres prácticos 27 

en el Innovacentro de la Madera de que se den nuevos 28 

desarrollos, nuevas ideas que los muchachos siempre tienen 29 

a nivel de diseño, a nivel de marquetería puedan llevarlo a 30 

práctica.  En el Innovacentro estamos con visitas de los 31 

estudiantes de la Universidad del Azuay, esperemos que para 32 

el próximo ciclo también que inicia en febrero ya los 33 

muchachos vayan a ocupar lo que son los equipos, tomando en 34 

cuenta todas las medidas de seguridad lógicamente. 35 
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Pasamos a los otros proyectos de emprendimientos por 1 

oportunidad y por necesidad, vamos a iniciar con los 2 

proyectos de emprendimiento por necesidad un proyecto que 3 

lo hemos venido desarrollando en lo que va de este año en 4 

un convenio que se firmó con la Universidad Católica de 5 

Cuenca, son las capacitaciones a los comerciantes 6 

informales, a los pequeños emprendedores o comerciantes 7 

autónomos, como nosotros les llamamos; hemos tenido un 8 

apoyo muy grande de la Universidad Católica de Cuenca que 9 

de su departamento de vinculación con la sociedad, ellos en 10 

articulación con la EDEC estamos brindando estos talleres 11 

de capacitación, hemos llegado a más de 250 personas 12 

capacitadas, esperamos para finales de este año completar 13 

las 400 personas capacitadas y en lo que respecta el 14 

cronograma para el próximo año, está firmado el convenio 15 

hace un mes aproximadamente es capacitar en el año 2017 a 16 

mil comerciantes autónomos más, es decir el objetivo es 17 

llegar a capacitar en lo que resta del 2016 y en todo el 18 

2017 a mil cuatrocientos comerciantes pequeños 19 

emprendedores; Nosotros estamos capacitándoles en 20 

diferentes aspectos como es el tema de una contabilidad 21 

general y de costos muy básica a nivel de lo que ellos 22 

vienen manejando para que sepan cómo está su negocio, si 23 

están ganando, si están perdiendo, cómo están moviéndose, 24 

estamos capacitándoles en todo lo que es el manejo de sus 25 

productos, en el manejo de su imagen, en la gestión de los 26 

residuos posteriores, una vez que hayan utilizado sus 27 

productos, en un marketing, en una atención al cliente, 28 

como les digo, tomando en cuenta al grupo al que estamos 29 

llegando, a un nivel muy general, a un nivel muy básico y 30 

posterior a las capacitaciones, porque no queremos llegar 31 

solamente a un tema de capacitaciones, estamos realizando 32 

el seguimiento a estas personas, se les hace un seguimiento 33 

cómo ha mejorado sus ingreso en fin, con el objetivo que 34 

esta retroalimentación nos sirva para las versiones 35 

futuras, las capacitaciones ir reforzando o ir ahondando en 36 
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ciertos aspectos que a lo mejor pudieron haber quedado 1 

vacíos en primeras capacitaciones, el objetivo es como 2 

siempre una mejora continua y el objetivo es que estos 3 

comerciantes autónomos tengan todos estos conocimientos y 4 

puedan mejorar sus emprendimientos, sus 5 

microemprendimientos. 6 

El otro proyecto en el que venimos trabajando, es el 7 

fortalecimiento a las microempresas y unidades económicas, 8 

aquí hemos seleccionado a cien empresas o pequeños negocios 9 

en esta primera versión del centro histórico de la ciudad, 10 

hemos seleccionado 50 peluquerías y 50 tiendas de barrio 11 

con quienes venimos trabajando en varios aspectos, por 12 

ejemplo en las peluquerías se les dio lo que son temas de 13 

contabilidad, de manejo de redes sociales, atención al 14 

cliente, manejo de imagen, manejo de su negocio, se trajo 15 

algunos expertos, consultores sénior para que les den 16 

capacitaciones, programación neurolingüística en 17 

asociatividad, se tuvo un tema muy importante con el ARCSA 18 

del manejo de sus residuos, es decir, qué hacer con el 19 

cabello, con todos los residuos que se generan, se capacitó 20 

en temas de colorimetría, es decir, mezclas de tintes, 21 

etc., y con las tiendas de barrio, con las famosas tiendas 22 

de barrio, igual, cómo manejar sus productos, cómo mejorar 23 

su imagen, éste es un proyecto en el que vamos a ahondar en 24 

el año 2017, tenemos ya en nuestro POA presupuestado un 25 

valor con el objetivo de que podamos apoyarles y mejorar 26 

sus negocios a lo que son las tiendas de barrio y 27 

peluquerías.  28 

 29 

A las 13:23 se reintegra a la sesión el Concejal Dr. Marco 30 

Ávila. 31 

 32 

Los talleres de capacitación y asesorías técnicas en la 33 

formación de redes de emprendimiento, esto es un tema que 34 

viene muy desarrollado o muy de cerca de un proyecto que 35 

nosotros lo hemos denominado “Agrodesarrollo”, este 36 
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proyecto tiene como objetivo fortalecer las redes de 1 

emprendimiento campesino y comunitario, enfocados en una 2 

propuesta de producción agroecológica, comercialización 3 

asociativa y desarrollo territorial con identidad cultural, 4 

entonces es un proyecto que hemos venido trabajando con 5 

varias parroquias, tanto urbanas como rurales del cantón, 6 

por ejemplo hemos trabajando con parroquias como: El Valle, 7 

Victoria del Portete, Nulti, Llacao, Quingeo, Cumbe, Baños, 8 

Octavio Cordero, dentro de las rurales; dentro de las 9 

urbanas tenemos en: Bellavista, Hermano Miguel, Monay, 10 

Yanuncay, entre otras, entonces éste es un proyecto muy 11 

importante en el cual, en una primera etapa, se está 12 

capacitando en temas de nuevas técnicas de agricultura como 13 

es la hidroponía, como son técnicas de agricultura urbana. 14 

Hay un proyecto importante de que se está planificando para 15 

el POA 2017 que estamos sembrando las bases, es un proyecto 16 

de agroturismo en el cual queremos vincularnos con los 17 

proyectos que tiene la Fundación Municipal de Turismo para 18 

Cuenca, con el objetivo de que se visiten en todos los 19 

temas culturales, todos los temas de identidad, todos los 20 

temas tradicionales que tienen las diferentes parroquias 21 

rurales del cantón Cuenca y también puedan hacer un turismo 22 

agroecológico, es decir, que también puedan adquirir los 23 

productos agroecológicos que se están cultivando en estas 24 

parroquias, como ustedes ven en las fotos, se están 25 

haciendo los temas de hidroponía como les decía, cultivos 26 

verticales, todo lo que capacitación, generación de abonos 27 

orgánicos, generación de compos, etc. Hemos trabajado 28 

también con la Dirección de Planificación y con el Plan de 29 

Ordenamiento Territorial, con el PDOT, con el objetivo de 30 

identificar espacios para poder emplazar una feria 31 

agroecológica, al momento hemos venido desarrollando ferias 32 

puntuales, hemos desarrollado tres en lo que va de este 33 

proyecto, dos de ellas las hemos realizado frente a la 34 

Universidad de Cuenca, en el Pasaje Tres de Noviembre y una 35 

de ellas la realizamos por las fiestas de Cuenca en la 36 
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Plazoleta del Vergel, con muy buena acogida de las 1 

organizaciones participantes y también de las ciudadanía 2 

porque el objetivo es justamente el circuito corto de 3 

comercialización, es decir de productor directo al 4 

consumidor, sin intermediarios, a precios completamente 5 

cómodos y también garantizando cien por ciento que sean 6 

productos agroecológicos, es decir, que no tengan biocidas 7 

que no tenga pesticidas, etc., entonces ese es el proyecto 8 

de agrodesarrollo a breves rasgos lo que le puedo comentar 9 

y cuáles son las proyecciones para el próximo año. 10 

En el tema de emprendimientos por oportunidad, el 11 

desarrollo de capacidades, de proveedores o pequeñas y 12 

medianas empresas a cadenas de valor, este es un proyecto 13 

que lo hemos denominado “A crecer juntos”, que en concepto 14 

es apoyar a pequeñas y medianas empresas de la ciudad en 15 

tres grupos, en esta primera versión: en el grupo de la 16 

madera que venimos trabajando por el tema del Innovacentro, 17 

en el tema de las ladrilleras y tejas por un proyecto muy 18 

importante que realizo la Comisión de Gestión Ambiental con 19 

Swisscontact;  y, en el tema de agro desarrollo justamente 20 

por los proyectos que anteriormente mencionaba, entonces el 21 

objetivo ha sido identificar empresas, seleccionar de 22 

acuerdo a las inscripciones que ellos lo hicieron, 23 

seleccionar empresa con el objetivo de capacitarlos en 24 

diferentes técnicas administrativas modernas, como pueden 25 

ser teoría de la restricciones, seis sigma, lean 26 

manufacturing, contabilidad gerencial, con el objetivo de 27 

que estas empresas accedan a este tipo de herramientas 28 

administrativa, que muchas veces por su costo son 29 

complicadas contratar una consultoría, el objetivo es que 30 

estas empresa se capaciten en estos temas, esa es la 31 

primera fase; la segunda fase, la cual la estamos llevando 32 

a cabo desde el día miércoles de esta semana es la 33 

implementación en planta de estas herramientas 34 

administrativas dependiendo el giro, dependiendo si es que 35 

es una empresa de producción o una empresa de servicios y 36 
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aplicar estos conocimientos, háblese buffers para 1 

inventarios, identificar restricciones en planta de 2 

producción, como realizar una oferta irrefutable que se 3 

denomina al mercado para con esto poder, como producir de 4 

manera eficiente, más eficaz, con mejores costos, más 5 

rápido, con el objetivo de que en la siguiente etapa o en 6 

el siguiente paso poder ayudarles a buscar un mercado ya 7 

sea dentro de las mismas empresa de la corporación 8 

municipal o dentro de empresas de la ciudad o de la región, 9 

inclusive del país, es decir que ellos puedan tener un 10 

producto a un costo bueno que sea entregado en los tiempos 11 

correspondientes, que sean entregados los pedidos a tiempo 12 

y de esta manera puedan acceder a vender a diferentes 13 

empresas más grandes de la ciudad, inclusive con el tiempo 14 

pensar en exportar, entonces este es un proyecto muy 15 

importante que lo venimos desarrollando con las industrias 16 

de la ciudad, con las pequeñas y medianas sobre todo, con 17 

el objetivo de reforzar, de que las empresa puedan generar 18 

empleo, de que puedan crecer, de que puedan mejorar sus 19 

ventas y de esta forma generar el crecimiento y el 20 

desarrollo económico que es lo que buscamos. 21 

 22 

A las 13:27 se ausenta de la sesión el Concejal PhD. 23 

Cristian Zamora. 24 

 25 

El siguiente proceso que venimos nosotros trabajando, es el 26 

tema de Fortalecimiento del Ecosistema de Emprendimiento 27 

por Oportunidad, éste en realidad es un sueño que como 28 

ciudad lo venimos manejando desde los inicios de mi 29 

administración; en realidad no se ha llegado a un 30 

cumplimiento como nosotros hubiéramos querido en realidad, 31 

hemos dado pasos importantes en lo que es el 32 

fortalecimiento de Ecosistema por Oportunidad y en estos 33 

últimos meses hemos dado pasos más firmes y más grandes en 34 

lo que tiene que ver a este proyecto, hemos desarrollado un 35 

primer campamento de emprendimiento que se lo realizó en la 36 
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parroquia de Sayausí, estamos trabajando en el tema de 1 

coworking para la ciudad, éste es un espacio que va a estar 2 

ubicado en el portal artesanal, en el bloque que da hacía 3 

la Av. Huayna Cápac, en el tercer piso; estamos trabajando 4 

justamente con la Universidad de Cuenca, como les decía, 5 

para que se diseñe el mobiliario para este espacio 6 

colaborativo o de la ciudad y que pueda ser producido en el 7 

Innovacentro de la madera, estamos poco a poco adecuándolo, 8 

vamos a tener internet de alta velocidad, estamos 9 

gestionando como les digo el tema del mobiliario, con el 10 

objetivo de que este espacio de coworking pueda ser 11 

utilizado por diferentes personas, estudiantes, 12 

emprendedores de la ciudad, para que puedan acceder a este 13 

espacio colaborativo que sería el primero de forma social 14 

aquí en la ciudad de Cuenca. 15 

 16 

A las 13h30 se retira de la sesión el Concejal Dr. Marco 17 

Ávila. 18 

 19 

La investigación, como les decía, de los espacios 20 

colaborativos con el campamento que se lo dio en la 21 

parroquia de Sayausí y estamos desarrollando el primer 22 

campeonato intercolegial de emprendimiento que lo hemos 23 

denominado “Fuera de la caja”, haciendo un símil a pensar 24 

de manera diferente, son capacitaciones que las hemos 25 

venido desarrollando desde el mes de octubre y el 23 de 26 

noviembre va a ser la presentación por parte de doce 27 

colegios de la ciudad de estos proyectos con el objetivo de 28 

que frente a un jurado se califique cuál de ellos es el 29 

mejor, inclusive, hemos conseguido que una cooperativa de 30 

la ciudad nos dé un premio económico el cual va a ser un 31 

aliciente para el esfuerzo que vienen desarrollando estos 32 

jóvenes en las diferentes capacitaciones que hemos venido 33 

brindando como empresa de desarrollo económico. 34 

Un proyecto final es un proyecto que venimos desarrollando 35 

en conjunto con la Cámara de la Pequeña Industria del Azuay 36 
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(CAPIA), éste es un proyecto en el cual se plantea 1 

incorporar a estudiantes universitarios como Consultores 2 

Junior en las empresas afiliadas en la Cámara de Pequeña 3 

Industria del Azuay, con el asesoramiento y control de la 4 

EDEC, la CAPIA y los catedráticos de la Universidad, como 5 

parte; y, para generar una vinculación que tienen tanto las 6 

universidades con la comunidad como reforzar temas de 7 

responsabilidad social por parte de las empresas de la 8 

ciudad.  Hemos tenido un avance, como ustedes pueden ver, 9 

en realidad pobre, si cabe el término, cerca de un 20%, en 10 

realidad no hemos tenido el avance como nosotros 11 

quisiéramos, nos tocó reformular las actividades de este 12 

proyecto porque, cómo estaba concebido en un inicio, no era 13 

operativo, esto nos ha retrasado un poco, este avance de 14 

20% es un buen acercamiento que hemos tenido con cerca de 15 

quince industrias o pequeñas empresa de la ciudad quienes 16 

está dispuestos a recibir a este grupo de consultores 17 

júnior para que les ayuden a solucionar problemas 18 

operativos, problemas del día a día, problemas reales de 19 

cada una de las empresas.  Estamos justamente buscando 20 

gestionar con la Universidad de Cuenca para que estos 21 

equipos se formen con el objetivo de poder, con los equipos 22 

formados, poder acercarnos a las empresas que se han 23 

inscrito para este proyecto, para que los muchachos, los 24 

jóvenes de la ciudad vayan y puedan aplicar sus 25 

conocimientos en la práctica que es lo importante.  Eso 26 

señorita Vicealcaldesa, Señoritas, Señoras y Señores 27 

Concejales, en lo que tiene que ver al POA de la ejecución 28 

de los proyectos, de ser necesario tenemos también una 29 

presentación de la ejecución presupuestarias, pongo a su 30 

consideración de ser necesario podemos revisar, porque como 31 

dicen en el orden del día, hubo una reforma que se realizó 32 

en el mes de septiembre me parece, de este ano. Entonces  33 

lo mejor es importante que ustedes también la conozcan. 34 

 35 
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ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Gerente, 1 

antes de que usted pueda proceder con esa parte adicional 2 

de la explicación, voy a conceder el uso de la palabra a la 3 

señora Concejal Carolina Martínez quien desea pronunciarse 4 

sobre lo que hasta ahora hemos podido ir evidenciando. 5 

 6 

TNLG. CAROLINA MARTÍNEZ: Señor Gerente del EDEC, gracias 7 

por esta explicación general y detallada también, al mismo 8 

tiempo de los diferentes programas y proyectos de la 9 

empresa que este momento usted acertadamente dirige.  Creo 10 

que, realmente decía la Concejala Martha Castro, estamos a 11 

destiempo de conocer un presupuesto que ha sido 12 

prácticamente ejecutado, no sabemos si en su totalidad, ya 13 

nos ha explicado usted, a lo mejor eso es lo único que 14 

tendríamos que revisar y realmente nada o muy poco 15 

podríamos plantear sobre ya lo desarrollado, sin embargo, 16 

sabiendo que usted ha tomado la gerencia pocos meses antes, 17 

es decir, este Plan Operativo no fue elaborado por usted, 18 

sin embargo por el equipo que conozco creo que se mantiene 19 

la EDEC hay algunos compañeros y compañeras que se habrán 20 

integrado y que sabemos que también es un equipo pequeño, 21 

pero si quisiera más bien plantear, señorita Vicealcaldesa, 22 

compañeros, compañeras Concejalas, algunos temas generales 23 

que más bien es para que tomen nota, a pesar de que ya 24 

tendrán definido el presupuesto según lo que le entiendo a 25 

usted de algunos programas y proyectos que se están 26 

planteando para el próximo año. 27 

Primero, si tengo que decir con preocupación, que no creo 28 

que todos los programas y proyectos que ustedes están 29 

planteándose están acordes al Plan Estratégico de la 30 

empresa, es decir, y pongo un ejemplo simple como este, sin 31 

decir que sea de menor o mayor relevancia: nuevas técnicas 32 

de agricultura para las redes de emprendimiento de 33 

identidad cultural, ¿eso le corresponde a la EDEC?, o de 34 

pronto ya existen algunas acciones que están emprendiendo 35 

desde la EMAC porque también el EMAC, lógicamente por su 36 
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plan estratégico y por la misión y visión que tiene esta 1 

empresa le corresponde. Plantea que estamos trabajando en 2 

las parroquias, aquí tenemos a un presidente de una junta 3 

parroquial, pero señor Gerente, con todo el respeto y 4 

cariño le digo, que a veces ponernos a decir en una 5 

rendición casi de cuentas, de que estamos trabajando en las 6 

parroquias no significa que efectivamente lo que estamos 7 

desarrollando ahí tienen el impacto que quisiéramos o a lo 8 

mejor no se refleja acá, decir que estamos trabajando en 9 

las parroquias pero luego cuando se revisan los documentos 10 

que a bien nos han tenido que entregar dicen quince 11 

beneficiarios de cada parroquia, entonces no podremos 12 

hablar de que estamos trabajando en todas las parroquias y 13 

creo que eso hay que tener mucho respeto y cuidado sobre 14 

todo por la importancia de lo que en las parroquias rurales 15 

representa el nivel económico, el tema productivo y sobre 16 

todo lo que representa para la producción cuencana. 17 

Hablar de capacitación a cincuenta personas que trabajan en 18 

el área de la peluquería y cincuenta tiendas de los barrios 19 

es importante sin duda, pero ¿qué pasa?, me pregunto yo, 20 

con todos estos productores nuestros, únicos en la historia 21 

y únicos en el país, que están perdiendo su capacidad de 22 

continuar con esta labor tan importante, de recuperar la 23 

historia, de recuperar su cultura, como por ejemplo en la 24 

Calle de las Herrerías, como por ejemplo todo el tema de 25 

los ladrilleros, como por ejemplo el tema dela alfarería, 26 

etc.  Insisto, no estoy desmereciendo las actividades ni el 27 

trabajo con ésta, que sin duda serán importantes, me parece 28 

señor Gerente y a todos los técnico que hoy están acá 29 

presentes, no estoy criticando más bien ojalá que no se 30 

entienda así el trabajo que ustedes están desarrollando, 31 

porque sin duda también  las ferias que ustedes han hecho 32 

durante todo este tiempo de cierta manera como me han dicho 33 

sobre todo los frentistas del proyecto Tranvía, han venido 34 

a apalear de alguna manera la situación no solo económica 35 

por esto, si no por la situación económica que vivimos en 36 
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el país, y hemos visto con buenos ojos que en estas 1 

diferentes ferias que aquí nos presentan por el día del 2 

niño, por el día del padre, por el día de la madre, etc., 3 

han tenido buenos resultados sobre todo para nuestros 4 

comerciantes. 5 

Solo recordarle, señor Gerente, que este Concejo Cantonal 6 

está más bien aquí para aportar y recordarle también al 7 

Señor Alcalde que, en la medida en la que podamos avanzar 8 

en Cuenca, una ciudad industrial, Cuenca, una ciudad 9 

productiva, Cuenca, una ciudad comercial, esta empresa tan 10 

importante para Cuenca, ¿está o no está cumpliendo la labor 11 

por la cual fue creada? ¿Estamos o no estamos avanzando con 12 

indicadores específicos?, Y esto hago más bien un llamado 13 

de atención, insisto con todo el respeto, al resto de 14 

empresas, los indicadores son importantes porque nos 15 

permiten medir si las acciones que vamos desarrollando 16 

están o no están cambiando las lógicas en cualquiera de los 17 

espacios que estamos desarrollando, en este caso en el 18 

sector económico, con todo respeto digo para mí, decir que 19 

hemos capacitado a cincuenta obreros, peluqueros, cincuenta 20 

personas mujeres que seguramente serán en su mayoría las 21 

que tienen las tiendas de los barrios, ¿Cuánto mejoramos su 22 

calidad de vida?, tenemos ese dato, si eso está mejorando 23 

la situación económica de nuestro cantón perfecto, que 24 

bueno y auguramos que ojalá no sea cincuenta si no ojalá 25 

sean todos porque seguramente en Cuenca no tendremos 26 

cincuenta tiendas del barrio, cincuenta artesanos que 27 

trabajan en el tema de la peluquería.  Señor Gerente, 28 

insistirle, acá tiene no solo una Concejala amiga si no una 29 

Concejala que en la medida de lo posible está a las órdenes 30 

para poder mejorar, también llama la atención, compañeros y 31 

compañeras Concejalas, cuando plantean el tema de crear el 32 

primer campeonato intercolegial de emprendimientos que 33 

bueno que a nivel ya desde los colegios podamos avanzar en 34 

este tema pero insisto, creo que habrá que revisar los 35 

indicadores que nos permitan medir si estas acciones y 36 
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sobre todo el trabajo con tan poquito equipo, Señor 1 

Gerente, con tan poquitos recursos que tenemos van o no a 2 

estar dirigidos en la medida de que podamos avanzar. 3 

Por último, también quisiera que me explique de forma 4 

rápida y genera porque bien decía la Concejala Martha 5 

Castro que prácticamente está acabado está ejecutado todo 6 

veía con mas bien con un cuestionamiento se planteaba un 7 

tema de una ordenanza una estrategia de ordenanza algo así, 8 

que usted no lo ha mencionado pero está en los documentos 9 

que nos entregaron días anteriores, si quisiera preguntar 10 

¿en qué sentido va esta estrategia de ordenanza?  11 

 12 

A las 13:40 se reintegran a la sesión la Concejala Sra. 13 

Paola Flores y el Concejal PhD. Cristian Zamora. 14 

 15 

Porque además, ni siquiera se lo explica de forma detallada 16 

un poco más explícita para poder avanzar, insisto la única 17 

situación de esta intervención señor Gerente, amigos, 18 

compañeros y compañeras Concejalas no es en virtud de decir 19 

que la empresa no está haciendo bien su trabajo, creo que 20 

hay que mirar casa adentro pero también hay que mirar sobre 21 

todo casa afuera, cuanto estamos sirviendo a nuestra ciudad 22 

y claro porque no dejar expresada este momento que nos 23 

viene un gran reto, conocemos que vamos a contar con el 24 

cuartel Cayambe, la EDEC como se está vinculando a esta 25 

propuesta, cuáles son sus proyecciones en esta propuesta a 26 

fin de justamente poder ir mejorando las condiciones para 27 

nuestro parque o el parque industrial del cantón Cuenca, 28 

cual es la propuesta con la cual estamos trabajando cuando 29 

tuvimos una reunión que usted también estuvo presente 30 

justamente con la Dirección de Planificación y de 31 

planeamiento y la Secretaría de Planeamiento y lógicamente 32 

ahí hay varios temas que todavía están pendientes, encontré 33 

la hoja es la pagina 45 compañeros, quería preguntarle 34 

sobre el tema de generar una estrategia de ordenanza 35 

colaborativa en el marco del ecosistema de emprendimiento e 36 
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innovación de Cuenca, si me gustaría que por favor nos 1 

pudiera explicar de mejor manera. 2 

 3 

A las 13h41 se retira de la sesión la Concejala Sra. Paola 4 

Flores. 5 

 6 

Insistirle señor Gerente,  hoy estamos quizás mañana ya no, 7 

lo único que quedará de nosotros son las acciones, las 8 

buenas o las malas acciones que de nuestro trabajo podamos 9 

destinar en el espacio que estamos este momento.  Ojalá que 10 

podamos revisar nuevamente para el año 2017, las 11 

proyecciones que estamos haciendo en cada uno de los 12 

programas y proyectos y no porque a lo mejor el anterior 13 

gerente ya lo dejo planteado y entonces no nos queda más 14 

que continuar, creo que hay que ir revisando de forma 15 

detallada sobre todo los indicadores y sobre todo los 16 

impactos que vamos a tener en cada una de estas acciones 17 

que vamos a emprender para el año 2017. 18 

 19 

A las 13:43 se reintegra a la sesión el Concejal Lcdo. 20 

Lauro Pesántez. 21 

 22 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señora Concejal 23 

Martínez, Señoras Concejales Dora Ordóñez y Monserrath 24 

Tello en ese orden por favor. 25 

 26 

ING. DORA ORDÓÑEZ: Gracias señorita Vicealcaldesa, un 27 

saludo para los Concejales todos y para los compañeros de 28 

la corporación municipal, un saludo también para Carlos a 29 

quien conozco en el ámbito personal y le tengo bastante 30 

aprecio, le felicito por el trabajo, sin embargo hay 31 

algunas cuestiones que creo que es importante que podamos 32 

comentar, a propósito del presupuesto que hemos podido 33 

conocer como bien se menciona de manera extemporánea pero 34 

no es el único tema hay muchos que están esperando, ojalá 35 

en algún momento podamos tocarlos en este Concejo Cantonal. 36 
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Quiero preguntarle a Carlos no sé si es que de pronto, 1 

quizás de memoria o no lo sabe, preguntarle, ¿cuál es la 2 

misión y la visión que tiene la EDEC?, porque a mí todavía 3 

me siguen quedando serias preocupaciones; hace un año en el 4 

presupuesto cuando conocimos desde el 2015, estoy hablando 5 

yo había hecho una consulta al Gerente en aquel entonces 6 

que me parece que estuvo ausente, inclusive en la sesión, 7 

¿cómo hemos beneficiado? y ahí me sumo a lo que dice 8 

Carolina a las mujeres era mi preocupación particular, 9 

¿cómo beneficiamos a las mujeres?, hace un año planteé en 10 

este mismo Concejo que se pueda definir un porcentaje que 11 

del presupuesto del EDEC para capital semilla, decía yo, 12 

para mujeres que sean jefas de hogar, porque linda es la 13 

capacitación y con todo respeto, lindas son las 14 

consultorías, de hecho hasta los proceso de contratación en 15 

compras públicas son bien fáciles de llevar adelante, 16 

porque parecería que hay un interés particular en los 17 

procesos de contratación de consultorías, lindo es tener 18 

fotografías de las charlas, de las reuniones, pero decía 19 

también Carolina ¿cuáles son los resultados?, creo que peco 20 

de ser demasiado pragmatista, si es que existe esa palabra 21 

del pragmatismo exagerado quizás, porque es bueno saber a 22 

quién hemos beneficiado, cuántas familias, cuántas mujeres, 23 

cuántos niños y cuando habla de mujeres, ojo y cuidado se 24 

piense que este discurso esas feministas, la verdad es que 25 

no se si soy feminista, creo que soy más libertaria, el 26 

problema de feminismo es que se dice que es contrario al 27 

machismo y entonces tiene una connotación negativa, quizás 28 

por eso quizás hasta debería cambiarse el término, pero 29 

hablo de la condición de las mujeres porque en la práctica 30 

de la que también estoy hablando y los resultados que puedo 31 

ver en los documentos dan cuenta de que quienes dicen que 32 

la igualdad existe están equivocados totalmente y lo dicen 33 

los números.  Fíjense ustedes como se vincula la parte 34 

social con la parte numérica, en el proyecto el Polígono 35 

Industrial Ecoparque Chaullayacu estaba buscando cuántos 36 
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son los beneficiarios y veamos en qué porcentaje hemos 1 

cumplido este proyecto; y, ahí va mi segunda pregunta para 2 

el gerente, ¿cuántos de los diez proyectos que están en el 3 

resumen son de arrastre y cuáles son iniciativa propia?; 4 

los tres primeros que tienen el mayor porcentaje en el 5 

presupuesto son planteados por la administración anterior, 6 

qué hemos hecho, compañeros y me refiero a todos los 7 

compañeros Gerentes, Directores, a todos en general en la 8 

administración actual, cuáles de estos proyectos son 9 

iniciativas de esta administración, han pasado casi tres 10 

años y creo que es importante que también vayamos haciendo 11 

una depuración de las propuestas que se hicieron cuando 12 

esta administración empezó la gestión, y decía vincularme 13 

un poco y revisar los números, beneficiarios del Polígono 14 

Industrial Ecoparque Chaullayacu, beneficiarios directos 15 

hombres 3.811 adultos, mujeres 598 y si llamo a la 16 

reflexión ¿Por qué el número de beneficiarias mujeres es 17 

menor?, lo dejo plantado dentro del presupuesto. Y toco 18 

este tema porque hace un año dije, que se genere un capital 19 

semilla porque no es importante, es necesaria la 20 

capacitación, sin duda Carlos, pero también es necesario 21 

que yo le dé la herramienta para que pueda empezar, a las 22 

personas a las que se les ha capacitado, por ejemplo, lo 23 

que tiene que ver con las mujeres artesanas en lo que tiene 24 

que ver con belleza, ¿a quiénes les ayudamos a implementar 25 

su propio negocio?, esa es la tercera pregunta que hago, ¿a 26 

cuántas mujeres? y ¿a cuántos hombres? también, en un 27 

taller de carpintería por ejemplo, le ayudamos a que pueda 28 

implementar su propio negocio, ayudándole para que pueda 29 

adquirir la herramienta, porque eso es necesario, démosle 30 

también la posibilidad económica de que los artesanos 31 

también puedan seguir adelante con sus actividades porque 32 

lo que falta es la plata, o sea la iniciativa existe, hay 33 

que hacerle el acompañamiento de cómo se debe llevar 34 

adelante un proceso de microempresa, de pequeño 35 

emprendimiento, pero la plata es la que hace falta y por 36 
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eso le preguntaba cuál es la misión y la visión de la EDEC, 1 

en eso también necesitamos enmarcarnos. 2 

Se habla de capacitación a comerciantes informales y ahí me 3 

genera una preocupación de la competencia que tiene la 4 

Dirección de Mercados del Municipio; ¿estamos duplicando 5 

esfuerzos tal vez?, se ha hecho un levantamiento de los 6 

comerciantes más que informales entiendo que son autónomos, 7 

¿Cómo estamos vinculado las actividades con la Dirección de 8 

Mercados o estamos ahí duplicando el costo de las 9 

capacitaciones o levantamiento de información? 10 

En el último de los proyectos, nos mencionaba que han 11 

habido varias dificultades, claro en la lógica 12 

administrativa se presentan estos problemas, pero los 13 

logros a media no se pueden considerar logros universales, 14 

¡ojo! enfoquemos bien cuál es la meta y cuál es el objetivo 15 

y hablando de meta pienso en cambio en los ingresos y los 16 

gastos.  Ingresos, no sé si este es el documento último, me 17 

llegó, Carlos a propósito de un oficio que generosamente me 18 

hizo llegar con una copia  del presupuesto nuevamente, y 19 

estaba viendo que los ingresos que estaban previstos 20 

obtener se reducen un 58% ¿estoy bien en el dato? 58% menos 21 

es casi la mitad, es preocupante, digamos casi, por mas o 22 

por menos, 58% menos en ingresos pero en el caso de los 23 

gastos es menos el 53%, es decir a pesar de que hubo menos 24 

ingresos los gastos fueron en mas, en un 5% más o menos 25 

puedo entender a groso modo, ¿qué paso ahí también? Esa es 26 

mi cuarta o quinta pregunta. 27 

Los proyectos que generen realmente un cambio en las 28 

economías familiares deberían ser los objetivos de la EDEC; 29 

y, quizás para quienes no les gusta un poco el tema de 30 

género, independientemente de quien sea el jefe de hogar, 31 

hombre o mujer, hay que redefinir y reconcebir, creo yo, 32 

los objetivos y esto como recomendación para el presupuesto 33 

del próximo año, los objetivos que plantea conseguir la 34 

empresa, insisto, no tanta consultoría, destinemos los 35 

recursos a ser más eficientes en el gasto y a generar un 36 
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verdadero cambio en las economías familiares, hacia allá 1 

tenemos que atender, sí, eso como consultas, entiendo al 2 

final el Gerente contestará y agradecer por la oportunidad, 3 

gracias. 4 

 5 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señora Concejal 6 

Ordóñez, a continuación la intervención de la señora 7 

Concejal Tello. 8 

 9 

 10 

MTR. MONSERRATH TELLO: Muy buenas tardes con todos y con 11 

todas, bueno solamente es por hacer un par de reflexiones 12 

nada mas y de precisiones. Fui anteriormente parte del 13 

Directorio de la EDEC, conozco varios de los proyectos que 14 

se han trazado; actualmente ya no soy miembro del 15 

directorio, también tengo que decirlo, sin embargo a la 16 

EDEC el Directorio muchas a veces le solicitó y le pidió 17 

que dado que Cuenca también es una ciudad que vive de su 18 

turismo, que vive de su patrimonio, que vive de su cultura, 19 

pueda invertir, pueda incluir dentro de sus programas, 20 

políticas, proyectos como uno de los lineamientos 21 

generales,  el poder mejorar las condiciones económicas a 22 

través de esa potencialidad que tiene Cuenca que es la 23 

cultura, que es el turismo, que es el patrimonio, por lo 24 

tanto muchos de los proyectos, inclusive el mismo PRAC que 25 

dentro de los objetivos que los compañeros y compañeras 26 

también tienen dentro de su carpeta, dentro de los 27 

objetivos del PRAC, que es uno de los principales proyectos 28 

que tiene la empresa EDEC, habla de la promoción, 29 

exposición, comercialización de artesanías, asesoría y 30 

capacitación artesanal, evidentemente son artesanos 31 

manufactureros a quienes se ha priorizado y el Directorio 32 

de la EDEC ha priorizado que se dé esa capacitación y esa 33 

formación, artesanos manufactureros en el sentido de que 34 

son ellos quienes producen objetos culturales, que luego 35 

pueden ser vendidos, que pueden tener características 36 
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también de arte, pero por lo general al ser objetos 1 

manufacturados constituyen objetos culturales y a su vez 2 

también el directorio muchas veces también lo que planteaba 3 

era que uno de los objetivos que también tiene el PRAC a 4 

parte de mejorar las actividades económicas a través de la 5 

artesanía de ciertas poblaciones tanto urbanas como 6 

rurales, pueda también guardar y salvaguardar esos 7 

conocimientos que los artesanos mantienen de generación en 8 

generación y sus conocimientos que son parte del valor que 9 

es incalculable para la ciudad de Cuenca.  El portal de 10 

artesanías, obviamente he tenido varias consideraciones o 11 

criterios que no siempre han ido en sintonía de la EDEC, es 12 

cierto, pero sin embargo tengo que reconocer que ahora el 13 

portal de artesanías se ha convertido en un referente para 14 

los artesanos y artesanas, no solo del cantón Cuenca si no 15 

de la región.  He visto por varias veces que he ido también 16 

a estar en el PRAC desde cuando estaba en obra hasta 17 

después y posteriormente, he visto cuál ha sido también el 18 

proceso de selección inclusive de los artesanos que van a 19 

ser los primeros que van a trabajar allí o que van a 20 

exponer sus productos y que no son los artesanos que ya 21 

tienen sus galerías en el centro histórico, que tienen sus 22 

galerías en otros espacios sino son artesanos que no han 23 

tenido la posibilidad alguna de poder acceder a vender y a 24 

poder acceder a espacios de comercialización porque el 25 

artesano también lo que necesita y la artesana también lo 26 

que necesita no son solamente capacitaciones, necesita 27 

también espacios de comercialización para poder subsistir y 28 

para poder mejorar su economía, que es parte de lo que la 29 

EDEC también hace, creo que también hay que entender que la 30 

economía no solamente se mueve en grandes capitales o en 31 

grandes proyectos sino en proyectos pequeños como los 32 

proyectos de capacitación que ha tenido la EDEC para los 33 

artesanos y obviamente también entendiendo como entiende la 34 

Federación de Artesanos del Azuay, que son más de cinco mil 35 

artesanos federados, entiende que la artesanía no es 36 
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solamente la artesanía manufacturera, entiendo que los 1 

cursos de peluquería y demás que se han dado pueden ser no 2 

necesariamente en el oficio, porque probablemente la EDEC 3 

no tenga ese conocimiento o tendrá que generar o contratar 4 

otros capacitadores para el tema de oficio, pero creo que 5 

si es un aporte que también es fundamental para los 6 

artesanos y artesanas, porque conozco también la realidad 7 

de aquellos artesanos, es que no conocen como se 8 

comercializa, como ponerle precio a su unidad, a su objeto, 9 

a su actividad y lo que hace la EDEC precisamente es eso.  10 

Hemos conversado también con la EDEC en que se pueda 11 

vincular con proyectos como por ejemplo el de ciudades 12 

piloto, de cultura 21, que tiene entre uno de sus 13 

objetivos, porque una de los diagnósticos y los resultados 14 

de los diagnósticos que se hizo con los expertos es que 15 

Cuenca tiene un déficit por debajo de la media del resto de 16 

ciudades que tiene la cultura como parte de su desarrollo, 17 

el tema de cultura y economía como un índice muy bajo y la 18 

intención es que la cultura, el patrimonio, el turismo que 19 

son baluartes de esta ciudad puedan también tener un 20 

incremento que pueda dar réditos económicos a través 21 

también de política de capacitación que tiene la EDEC 22 

solamente a través del PRAC sino todo lo que se ha hecho 23 

también en parroquias.  Me consta porque he sido testigo de 24 

que varias veces que se ha convocado a comisiones ampliadas 25 

entre técnicos y las políticas sobre todo para el centro 26 

histórico, la EDEC ha participado activamente en la 27 

generación, no solamente de las ferias, sino también de 28 

poder trasladar este tipo de actividades a otros espacios 29 

rurales y creo que es importante que esos espacios que no 30 

solamente se hacen los espacios urbanos, puedan trasladarse 31 

a los espacios rurales y que también saquemos los ojos y la 32 

mirada de los espacios netamente urbanos y creo que en eso 33 

también ha logrado hacer una coalición con la Fundación 34 

Municipal de Turismo y con la misma Dirección de Cultura y 35 

los diferentes recorridos que se han hecho en las 36 
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parroquias que buscan también una reactivación económica a 1 

través, no solamente de los artesano, sino de las otras 2 

prestaciones de servicios a nivel ambiental, a nivel 3 

también paisajístico y que hace la EDEC, entonces creo que 4 

al menos en ese aspecto no podría cuestionar porque ha 5 

cumplido también con las disposiciones que el Directorio 6 

del EDEC ha planteado en este sentido con respecto a los 7 

temas artesanales. 8 

Tengo que decir obviamente, el tema del Innovacentro de la 9 

Madera, obviamente es un proyecto de arrastre, sin embargo 10 

es un proyecto que se vino planteando desde inicios desde 11 

la administración anterior, cuando recién se habló de la 12 

EDEC y realmente ya es prácticamente un año que realmente 13 

ha logrado también ahora el Gerente actual poder 14 

implementar y que realmente esté dado los servicios que 15 

está dando el portal de artesanías que creo que también es 16 

cierto que siempre es susceptible de mejorar y de poder 17 

garantizar que muchos más artesanos de la madera y sobre 18 

todo pequeños productores puedan acceder a estos servicios, 19 

que sean ellos la población prioritaria de ser atendida y 20 

de ser tomada en consideración. 21 

Creo que con respeto al Ecoparque Chaullayacu, obviamente 22 

hay varios aspectos que han sido también demorados 23 

precisamente por temas de planificación, por temas que no 24 

le son imputables a la misma EDEC, como por ejemplo, los 25 

temas de la Empresa Eléctrica, que hubieron unas 26 

complicaciones bastante serias con el servicio de energía 27 

eléctrica y todos los temas inclusive legales que tuvieron 28 

que  arreglarse en ese sentido y que también creo que 29 

tienen que ser considerados.  Por otra parte creo que 30 

coincido con eso con la Concejal Carolina Martínez en el 31 

sentido de que si valdría la pena de que la EDEC pueda 32 

tener una vinculación dado que también hace parte del 33 

Ecoparque Chaullayacu y en esto años ha generado una 34 

experiencia del manejo de esto, pueda también asesorar e 35 

involucrarse de manera directa con lo que se está 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 18 DE NOVIEMBRE DEL 2016 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

47 

planteando para el nuevo terreno y zonas industriales que 1 

están en la zona de Cayambe y también aprovechar la 2 

oportunidad una vez más, esto lo he dicho en el directorio 3 

lo vuelvo a decir ahora, habría que la EDEC pueda cumplir y 4 

que el Municipio sobre todo pueda cumplir con las ofertas 5 

que se le han hecho a la parroquia de Tarqui para la 6 

ordenanza de uso y ocupación de suelo que puede dar salida 7 

a todas las otras áreas que son colindantes al Ecoparque.  8 

Se hizo una consultoría, vuelvo a insistir en esto, se hizo 9 

una consultoría, esa consultoría nunca llegó a manos ni de 10 

la comisión de urbanismo ni del Concejo Cantonal y debería 11 

ser considerada para que pueda ser la base para empezar a 12 

ser toda la ordenanza de uso y ocupación de suelo que este 13 

municipio y la administración anterior y esta 14 

administración están en deuda todavía con la parroquia 15 

Tarqui que obviamente tiene allí un equipamiento que puede 16 

tener, así como puede tener incidencias positivas podría 17 

también tener incidencias negativas, por la presión de 18 

suelo  y por la especulación del mismo.  En eso sí, 19 

solicitar una vez más, señor Gerente, que pueda cumplir lo 20 

ofertado por la empresa para esta parroquia, que es de 21 

vital importancia, con respecto al parque Chaullayacu. 22 

 23 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señora Concejal 24 

Tello, a continuación la intervención del señor Concejal 25 

Zamora. 26 

 27 

PhD. CRISTIAN ZAMORA: Muchas gracias, buenas tardes, voy a 28 

ser bastante puntual.  En primer lugar, quiero estar de 29 

acuerdo en lo que algunos de los compañeros Concejales han 30 

indicado de que los temas que vienen al Concejo Cantonal y 31 

sobre todo que se trate del tema de ordenanzas que va 32 

bastante ya están represadas y no se tratan y que las cosas 33 

vengan a tiempo y no como ya ha sucedido con este 34 

presupuesto.  También me sumo a esa petición que las 35 

personas que están sugiriendo y recordando al señor Alcalde 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 18 DE NOVIEMBRE DEL 2016 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

LIBRO DE ACTAS 

48 

que las cosas que deben tratarse pues sean un soporte más 1 

efectivo para que pueda suceder aquello.  Es segundo punto, 2 

creo que si hay algo que vale recalcar en la gerencia del 3 

Ing. Rojas es de que finalmente bajo tu gerencia, Carlos, 4 

se hizo el portal, Chaullayacu y el Innovacentro, 5 

finalmente, así que te felicito por eso porque más allá de 6 

que sean proyectos del arrastre o actuales, alguien por fin 7 

hizo que eso sea una realidad y que bueno que haya sido 8 

bajo tu gerencia.  En tercer punto y nada más quiero hacer 9 

algunos comentarios de lo que al menos esa mi visión 10 

podrían incorporarse dentro del próximo Plan operativo de 11 

la EDEC; y el primero es y entiendo quizás ya lo hayan 12 

contemplado, los nuevos servicios y productos que el 13 

Innovacentro tiene que dar. adicionales con los que ya 14 

nació y una búsqueda muy detallada de clientes, no 15 

únicamente locales sino al menos nacionales porque si veo a 16 

este espacio como el generador de recursos que la EDEC 17 

necesita para comenzar a tener los fondos necesarios que 18 

destinará hacia otras funciones o hacia otros objetivos que 19 

tenga la empresa, porque únicamente parte de su presupuesto 20 

pues es financiado con el tema de arrendamientos pero tener 21 

este tema de los laboratorios, de la producción de madera y 22 

las partes que están alrededor de estos, si considero que 23 

esto es el potencial  que la empresa tiene para el futuro.  24 

Segundo, sí les animo a que hagan algún proyecto dentro del 25 

plan Operativo en el tema de cómo ustedes pueden participar 26 

en el asunto de patentes y esto quizás lo hablo desde un 27 

poco de experiencia, en las universidades existen proyectos 28 

que hacen los alumnos, de hecho el semestre anterior tuve 29 

la suerte de con un alumno ganar el tercer lugar nacional 30 

sobre el tema de esponjas que de hecho la EDEC ayudó de una 31 

manera importante en el tema de laboratorio y de ahí 32 

generamos una patente que de hecho está haciéndose.  Creo 33 

que es importante además el tema del agro, de los 34 

artesanos, el futuro es el conocimiento intensivo, la 35 

tecnología intensiva, hacia allá debería haber un área 36 
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Carlos, considerase que deben apuntarse porque ahí están 1 

los recursos importantes que se generan más allá de lo que 2 

se pueda generar desde otros aspectos de la economía como 3 

tal.  En el siguiente punto quiero concordar con lo que ya 4 

decía mi compañera Dora, hemos terminado los proyectos que 5 

venían desde antes y creo que es el momento de plantear 6 

cuál es la nueva gran obra o el proyecto emblemático que va 7 

a tener la EDEC, que quizás no se haga en el próximo año, 8 

pero al menos que si conlleve a los próximos dos o tres, 9 

pero que ahora comencemos a poner ya la base, el cimiento 10 

para ese nuevo gran proyecto así como ha sido el Portal, 11 

Chaullayacu, Innovacentro, etc., hacia a donde vamos a 12 

aportar y obviamente tendría que ser bajo el paradigma de 13 

que eso genere los recursos para la EDEC para que sea 14 

financieramente autosustentable y no pase por lo que ya ha 15 

pasado, que el Municipio ha tenido que dar una importante 16 

cantidad de recursos para que puedan salir con los 17 

proyectos que realmente tienen.  En el cuarto punto también 18 

es algo relacionado con lo que comentaba Dorita sobre el 19 

tema de hecho con ella comentábamos hace algunos días, le 20 

decía el tema no es las capacitaciones o el interés que 21 

tiene la gente de hacer las cosas, creo que eso hay demás 22 

también, la cosa y todo se reduce a de dónde sale el dinero 23 

para que yo pueda impulsar mi idea de negocio y ahí más 24 

bien hago un llamado a la compañera Concejal Presidenta de 25 

la Comisión de Finanzas, porque yo ya venía pensando en 26 

esto y decía, debemos compañeros Concejales y yo les hago 27 

más bien un llamado, estaba ya por poner un oficio para que 28 

en el presupuesto nuestro que aprobemos para el 2017 del 29 

Municipio separemos por lo menos un millón y medio o dos 30 

para que estos recursos, como capital semilla como bien 31 

decía la compañera Ordóñez, bajo un reglamento que ya hemos 32 

trabajado Dorita, Carlos el tema de la ordenanza Carolina, 33 

hemos estado trabajando con Carlos, es precisamente para 34 

este tipo de recursos, que la ordenanza al menos como está 35 

planteada y ahí pedirle a Marco y a Gaby que también han 36 
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estado interesados en estos temas la voluntad política es 1 

poner la plata y eso nos corresponde a nosotros en 2 

presupuesto y el reglamento hemos venido ya trabajando con 3 

el señor Gerente del EDEC para ver, en función de las 4 

necesidades y de los giros de negocio que más rentabilidad 5 

den y que la gente quiera y tiene potencial en el mercado 6 

nuestro y nacional, podamos invertir en aquellos; no hay 7 

más, al menos desde mi visión, es bastante concreta más 8 

bien yo les animo compañeros y recalco para que en el 9 

próximo presupuesto, todavía no está aprobada la ordenanza 10 

que daría la figura legal para tener esos recursos pero 11 

planteemos desde alguna partida que esté ahí en reserva 12 

para más que sea con alguna reforma después solventar esto 13 

que ojalá pueda ser aprobado en el Concejo en los próximos 14 

meses. 15 

En el tema, nada más unas ideas, creo que pueden ser 16 

importantes para el POA del próximo año, Carlos, es el tema 17 

de las, siempre me planteé y lo hice a los gerentes 18 

anteriores pero todavía no se ha concretado, ojalá tú lo 19 

pueda llevar a la realidad esta idea, en el tema del Agro, 20 

deberíamos trabajar con las juntas parroquiales para 21 

procesar los productos evidentemente que vienen de la 22 

tierra y generar, lo que si decía la Concejal Tello que es 23 

lo fundamental de emprendimiento, el tema del mercado y que 24 

la ley de hecho exige a los comercializadores tener en sus 25 

perchas productos que son generados o producidos desde la 26 

economía popular y solidaria, desde las PYMES, etc., 27 

podemos apalancarnos en ese tema de la ley para poder abrir 28 

pero si veo una suerte de sinergia que meta plata la junta 29 

parroquial, la comunidad sabe lo que sabe hacer y la 30 

técnica venga desde la EDEC para hacer pequeños 31 

emprendimientos que procesen los productos de la tierra de 32 

manera innovadora, en sabores, en  una serie de productos 33 

que bueno no viene al caso detallarlos aquí, pero la idea 34 

macro pienso que un proyecto importante debería ser así y 35 

con eso estamos atendiendo a la parte del agro, a los 36 
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agricultores, dándoles el mercado que necesitan porque 1 

efectivamente eso es una de las piedras de tope después del 2 

presupuesto que se necesita inyectar, para poder genera un 3 

negocio; y finalmente algo que también había comentado 4 

desde que entramos aquí en el Municipio y tampoco se ha 5 

hecho y ojalá, Carlos, tú puedas materializarlo, es en el 6 

tema de las cadenas de valor que tu decías, siempre he 7 

creído que la gran empresa requiere y necesita cierta 8 

cantidad de insumos para sus proceso productivos, muchos de 9 

esos insumos vienen de fuera de la región y de fuera del 10 

país, he dicho una infinidad de veces al ACUDEC, a los 11 

gerentes de la EDEC, si es que nosotros hacemos con los 12 

estudiantes, que son los que normalmente están 13 

emprendiendo, a los que les damos proyectos, porque además 14 

soy parte de ese equipo de la Universidad que lo hace, 15 

ellos deberían hacer los productos que la gran empresa 16 

necesita y que trae de fuera y una vez que tenemos en igual 17 

calidad, esos productos, esos insumos, esas partes, esas 18 

piezas, lo que fuera, ahí tenemos ya el mercado, porque 19 

ellos estaban inclusive abiertos a comprar y a generar la 20 

primera demanda que es la sabia, que es el flujo de 21 

efectivo que necesita alguien que está emprendiendo, 22 

entonces si es que Graiman necesita el producto x, que trae 23 

de Quito, hagamos el producto x en Cuenca y pidamos al 24 

empresario cuencano que apoye al pequeño microemprendedor 25 

de aquí y le compre su producto, ya sabemos la demanda, 26 

sabemos las características, es nada más que alguien 27 

articule y eso sí creo que es la misión de la EDEC para 28 

poder ponerle al talento humano, poner el capital semilla 29 

que deberíamos aprobar aquí y tenemos el mercado y así se 30 

cierra el círculo que realmente puede impulsar la 31 

generación de empresa que a la final es lo que da solución 32 

a largo plazo de la falta de empleo que estamos viviendo en 33 

el país y que además no está al vaivén político de que se 34 

acaban los dos años ya hora que hago le mando o le doy el 35 

nombramiento etc., sino esa es la capacidad de generación 36 
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de empleo de largo plazo y que realmente da en 1 

sostenibilidad el trabajo a la gente que es lo que 2 

necesitamos y que creo que es la misión de la empresa que 3 

tu acertadamente diriges. 4 

 5 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal 6 

Zamora. A continuación la intervención de la señorita 7 

Concejal Gabriela Brito, luego de esta intervención, han 8 

solicitado el uso de la palabra los señores Concejales 9 

Lauro Pesántez, Carlos Orellana y la señorita Concejal 10 

Martha Castro en su segunda intervención.  Señorita 11 

Concejal Brito. 12 

 13 

PSIC. GABRIELA BRITO: Señorita Vicealcaldesa, Señoras y 14 

señores Concejales, un saludo a todos los presentes. 15 

Quisiera iniciar felicitando, Carlos, Gerente General de 16 

EDEC, porque creo que ha sido de alguna manera un arduo 17 

trabajo el que han tenido ustedes que realizar, han 18 

necesitado mucha entereza, entiendo que han habido 19 

proyectos de arrastre como el tema del Portal de 20 

Artesanías, el Innovacentro de la Madera, el mismo Polígono 21 

industrial de Chaullayacu, sin embargo, después de las 22 

felicitaciones también si quisiera lamentar la tardanza en 23 

la entrega de este presupuesto y de este POA, porque creo 24 

que poco impacto van a tener todas las observaciones que 25 

nosotros podamos hacer, sin embargo hacer un pedido también 26 

de que para el próximo año ojalá podamos respetar los 27 

tiempos establecidos ya por la ley para que podamos conocer 28 

cada uno de los presupuestos, cada uno de los POA que 29 

pertenecen a cada una de las empresas municipales.  Por 30 

otro lado, si quisiera que podamos volver la mirada al 31 

deber ser de la empresa EDEC recuerdo que hace un año hacia 32 

la misma reflexión, sin embargo creo que poco caso se hace 33 

a lo que muchas veces plantean los compañeros Concejales no 34 

recuerdo que fui la única que planteé la necesidad de poder 35 

revisar, incluso habíamos dado lectura personalmente lo 36 
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hice, de cuál era el deber ser que estaba planteado en la 1 

ordenanza de constitución de la EDEC y quisiera dar lectura 2 

rápidamente a la misión que es la que ustedes nos plantean 3 

en los documentos que nos adjuntan.  La misión de la EDEC.- 4 

Gestionar oportunidades de emprendimientos sostenibles y 5 

sustentables que dinamicen la economía del cantón Cuenca 6 

para bienestar de sus ciudadanos.  7 

 8 

A las 14:11 se retira de la sesión la Concejala Mtr. 9 

Monserrath Tello. 10 

 11 

Creo que nos hemos alejado demasiado el deber ser de la 12 

EDEC; creo que cuando se planteó la necesidad de esta 13 

empresa era justamente porque necesitábamos una institución 14 

que pueda tener claramente establecida la visión y un plan 15 

estratégico para generar y dinamizar la economía del cantón 16 

Cuenca a través del apoyo, del emprendimiento e innovación 17 

de todos los sectores, ahí coincido con el Concejal Zamora, 18 

creo que deberíamos hacer un estudio de todos los productos 19 

y temas que estamos importando hacia nuestra ciudad porque 20 

creo que existe material suficiente como para que nosotros 21 

seamos productores y exportadores de emprendimiento e 22 

innovación.  Yo he podido, desde que estuve a cargo de la 23 

Casa de la Juventud hace algunos años, poder constituir la 24 

mesa de emprendimiento e innovación del cantón Cuenca, 25 

lamentablemente ya no continuo en este espacio y no pude 26 

dar seguimiento sin embargo, Carlitos, hemos podido 27 

conversar contigo con la intención de que se pueda seguir 28 

dando apoyo a estos emprendimientos.  Quisiera para ordenar 29 

mi intervención generar dos reflexiones: La primera, 30 

siempre digo que los recursos le siguen a la planificación 31 

y la planificación a la visión, sin embargo creo que no 32 

está empatada la visión con la planificación planteada por 33 

la EDEC y por lo tanto los recursos no están siendo 34 

distribuidos estratégicamente por un lado y por otro lado 35 

si quisiera ser honesta y ahí comparto con lo que planteaba 36 
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el Concejal Zamora, creo que si deberíamos dar una  mirada 1 

al ingreso que necesita la EDEC para poder hacer la 2 

intervención en los temas que nosotros mismo requerimos 3 

muchas veces esto pasa también por una necesidad de 4 

inversión en recursos, conocemos los problemas económicos 5 

que ha tenido la EDEC y ahí si quisiera comprometerme y 6 

también comprometer a los compañeros del Concejo Cantonal 7 

de poder respaldar para cuando se nos presente a tiempo el 8 

POA del año 2017, el poder respaldar para que se cumpla las 9 

solicitudes que nosotros estamos planteando.  Concretamente 10 

quisiera generar dos reflexiones: La primera, la necesidad 11 

del plan estratégico de revisar las líneas de acción, 12 

porque creo que hay acciones aisladas que estamos 13 

realizando y que no necesariamente están teniendo impacto 14 

en la dinamización de la economía que es el objetivo de la 15 

EDEC y por otro lado, creo que si hay que darle prioridad y 16 

darle una mirada al fortalecimiento del ecosistema de 17 

innovación y emprendimiento en el cantón Cuenca; creo que 18 

estamos en deuda, hay un desamparo total al ecosistema de 19 

emprendimiento, creo que la Municipalidad debería crear 20 

políticas públicas que realmente respalden los procesos de 21 

innovación que solos han venido realizando durante 22 

muchísimos años algunos de los actores, principalmente 23 

jóvenes y por eso me toca hoy levantar la voz también como 24 

joven, creo que es importante  que el Municipio de Cuenca, 25 

ya habíamos hablado, pueda implementar un coworking en la 26 

ciudad, un espacio de trabajo compartido del poder de 27 

alguna manera vincular todos los esfuerzos, los 28 

conocimientos, la investigación que se está realizando 29 

dentro del cantón.  Por otro lado el tema de gestionar 30 

apoyo en líneas de crédito, es necesario que también 31 

nosotros podamos dar ese respaldo, creo que también pasa 32 

por un proceso de capital semilla que deberíamos tener la 33 

voluntad de invertir, por otro lado procesos de 34 

capacitación de formación que no son los únicos y son los 35 

que más nos encanta pero necesariamente no son los únicos 36 
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que van a tener impacto.  Tenemos el modelo por ejemplo de 1 

Quito, hace algunos años ellos han implementado el ConQuito 2 

que es un ecosistema de emprendimiento e innovación con 3 

mucho éxito, de alguna manera están actores del sector 4 

privados, actores de la academia, jóvenes emprendedores, es 5 

decir también la sociedad civil, está el Gobierno 6 

Metropolitano de Quito, creo que podríamos replicar estos 7 

esfuerzos que bien le han hecho a los cantones y al 8 

desarrollo de la economía.  Por otro lado, simplemente como 9 

curiosidad se hizo una explicación de cual el proceso de 10 

adjudicación de los comerciantes en el Portal de 11 

Artesanías, sí sería importante profundizar, no sé si 12 

podría dar una explicación más clara, de ¿cuáles fue los 13 

elementos que consideraron para poder adjudicar estos 14 

espacios?  Espero que se puedan recoger el día de hoy estas 15 

observaciones, no quisiera que lleguemos a fin del año 2017 16 

y tengamos que seguir solicitando que se revise la mirada y 17 

el Plan Estratégico de la EDEC, creo que ya han pasado tres 18 

años, entiendo que, personalmente el EDEC le tocó asumir 19 

proyectos de arrastre, sin embargo creo que ya es hora de 20 

dar una nueva mirada, no nos podemos seguir amparando en 21 

que nos tocó asumir esto de la administración anterior y 22 

ahora, ¿cuál es la mirada que la EDEC está dando?, ¿cuál es 23 

el propósito, el objetivo por el cual esta empresa fue 24 

creada?, hasta ahí mi intervención. 25 

 26 

A las 14:15 se ausenta de la sesión la Concejal Tnlg. 27 

Carolina Martínez. 28 

 29 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señorita Concejal 30 

Brito, a continuación el señor Concejal Lauro Pesántez por 31 

favor. 32 

 33 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: Bueno muchas gracias, voy a irme al 34 

punto del orden del día que es conocimiento, más bien 35 

mocionar para que se dé por conocido sin embargo, si hacer 36 
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algunas observaciones.  Quizás en el Art. 12 está lo que es 1 

la empresa y si es que nosotros damos una mirada, como 2 

dicen los compañeros, que a esta empresa hay que insertar 3 

unos recursos que son un millón, dos millones de dólares, 4 

si es que vamos a estar insertando a una empresa, entonces 5 

también tenemos que insertar a las otras empresas también, 6 

entonces considero que las empresa son autónomas, 7 

administrativas, financieras y si es que no es sustentable, 8 

no es sostenible, ciérrenles pues, hago una propuesta.  9 

Entonces considero que eso se tiene que analizar y por el 10 

otro lado, si considero de que las personas quienes estamos 11 

en este Concejo y tuvimos la suerte de estar en el Concejo 12 

Cantonal anterior, son obras que comenzaron anteriormente, 13 

son obras que inició la administración anterior y dentro de 14 

un marco del plan de gestión o plan de negocios están dando 15 

cumplimiento de igual manera se decía de que yo no miro 16 

otra cosa que como empresa inmobiliaria, que arrienda los 17 

espacios para los señores artesanos o a los señores 18 

industriales, pero toca o se tiene que apuntar más allá, 19 

más bien espero y voy a dejar emitiendo un criterio que 20 

espero que para la elaboración del presupuesto 2017 21 

tengamos una reunión de trabajo, tengamos una reunión 22 

convocada por el señor Gerente, ahí planteemos estos 23 

importante temas que van a reforzar el Plan Operativo o a 24 

su vez el Plan de Gestión o a su vez el proyecto para el 25 

presupuesto para el próximo año, sin embargo, si quiero 26 

mencionar que esta empresa si debe ser el articulador de 27 

las estrategias de acciones de actores que permitan 28 

fortalecer el modelo de desarrollo económico del cantón 29 

Cuenca, ¿Cómo y qué estrategias tenemos que emplear?, ahí 30 

dirá el señor Gerente porque está dentro del marco de 31 

administración o gerenciando la empresa.  Dejo mocionando 32 

compañera Vicealcaldesa, creo que este es el punto, 33 

gracias. 34 

 35 
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ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal 1 

Pesántez. Señor Concejal Orellana por favor es su turno. 2 

 3 

A las 14:20 se reintegra a la sesión la Concejala Tnlg. 4 

Carolina Martínez y se retira el Concejal Lauro Pesántez. 5 

 6 

DR. CARLOS ORELLANA: Muchas gracias. Primero, me parece que 7 

esta queja de que los presupuestos llegan tarde también es 8 

otra responsabilidad y me parece que como Concejales no 9 

podemos dejar que esto suceda en el próximo año; nosotros 10 

fiscalizadores y me parece bien quejarse, pero como que esa 11 

queja a estas alturas nos rebota a nosotros mismos, es 12 

decir somos tan corresponsables de que se conozca un 13 

presupuesto a estas alturas como la misma administración, 14 

deberíamos exigir a la administración que esto no se vuelva 15 

a repetir y deberíamos exigir que en la próxima sesión se 16 

conozcan todos los presupuestos que están pendientes de 17 

conocerse, ese creo que es un tema que vale la pena también 18 

reflexionar el día de hoy.  Luego por otra parte cuando uno 19 

revisa la Ordenanza de Creación de la EDEC E.P. toca 20 

asistir como decía Lauro Pesántez al Art. 2 que establece 21 

cuál es el objeto y el ámbito de acción y luego se hace el 22 

desarrollo en varios numerales ¿qué acciones concretas 23 

tiene que realizar la empresa?, es bueno refrescar, también 24 

un poco traer que es lo que pasó hace años atrás.  En este 25 

mismo local gracias a una gestión que se logró realizar en 26 

la administración pasada, el ex Ministro Xavier Abad estuvo 27 

aquí presente y logró hacer una donación de diez millones 28 

de dólares para que justamente Cuenca tenga una empresa de 29 

desarrollo económico, no fue un tema sencillo, de hecho el 30 

tema legal tuvo varias complicaciones y retrasó en varias 31 

ocasiones la elaboración de un proyecto y eso es bueno 32 

reflexionar porque en muchas ocasiones cuando estamos en 33 

campaña pensamos que cuando alguien va a llegar va a 34 

inaugurar la ciudad y que el pasado no existe, creo que es 35 

importante entender que la ciudad es mucho más que un 36 
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período administrativo y que por lo tanto hay cosas buenas 1 

que se realizan en el pasado y que también valen la pena y 2 

merecen ser reconocidas.  No fue un tema fácil, no fue un 3 

tema sencillo, luego logramos un acuerdo muy importante con 4 

el MIPRO para avanzar con el otro proceso, luego se avanzó 5 

con un crédito y me parece lógico y acertado que se termine 6 

los proyectos que se iniciaron, porque no puede ser posible 7 

que todo se deseche y se comience a inventar el agua tibia 8 

de nuevo, a mi me parece que lo más responsable es dar 9 

continuidad a los proyectos quien los haya iniciado, sin 10 

importar que bandera, de que color político es porque la 11 

ciudad está por encima de quien en su momento tiene además 12 

la obligación de hacer las cosas bien, porque no está 13 

haciendo un favor, ninguna autoridad que está aquí sentado, 14 

ningún gerente o ninguno de nosotros que estamos aquí 15 

casualmente como autoridades es que estamos haciendo un 16 

favor a nadie, es nuestra obligación y para eso justamente 17 

estamos cumpliendo el rol que nos corresponde.  Creo 18 

también que es importante, como se ha mencionado, entender 19 

la dinámica de la EDEC, creo que es un tema que también ha 20 

tenido varias dificultades y son dificultes y hay que 21 

asumirlas además, generadas por la misma administración, 22 

por fin tiene gerente EDEC pasaron por ahí una cantidad de 23 

personas encargadas, unos un día, otros otro día, otros un 24 

poco tiempo, entiendo además que con la mejor de las 25 

voluntades, aquí también está un ex gerente, pero 26 

finalmente siempre se requiere de la responsabilidad de 27 

alguien que se haga cargo de un proyecto, de tal manera que 28 

se pueda avanzar inclusive que las decisiones que se tomen 29 

tengan continuidad en el tiempo, creo que eso es importante 30 

y entiendo que a futuro se podrá mejorar las observaciones 31 

que aquí se realiza son absolutamente constructivas, nadie 32 

tiene la intención de dañar la imagen de nadie, creo que la 33 

EDEC ha hecho un trabajo interesante, hay mucho más por 34 

hacer sin duda, hay algunos temas que también ahora se 35 

pueden comprender algunos retrasos que no necesariamente 36 
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son imputables a quienes están en su momento determinado 1 

administrando una empresa, una ciudad, se ha hablado aquí y 2 

decía una compañera Concejal el tema de la luz, si antes se 3 

decía eso seguramente era un sacrilegio pero ahora como ya 4 

está en otra administración es entendible.  Se hablaba de 5 

dificultades propias en la construcción, seguramente cuando 6 

comenzaron a construir ahí estuvimos con algunos Concejales 7 

haciendo una inspección y se nos comentó que una cosa 8 

fueron los diseños, otra cosa fue la realidad y de hecho 9 

tuvieron algunos retrasos en ese tema pero uno tiene la 10 

capacidad de entender sin necesidad de dañar, que asi 11 

debería ser la política porque en muchas ocasiones sucede 12 

que primero se daña y luego se trata de entender, creo que 13 

realmente hay un proceso que para Cuenca es interesante, 14 

creo que deberíamos hacer un mayor esfuerzo para que lo que 15 

planificamos se cumpla, acabo de revisar la página del 16 

EDEC, porque en estos días a propósito de una ordenanza en 17 

la que hemos estado trabajando, hace falta por ejemplo los 18 

indicadores, llega a la página de la EDEC habla de 19 

indicadores y no hay nada, es importante también cargar la 20 

información para uno poder hacer un seguimiento dentro de 21 

la información que tiene la EDEC, por ejemplo la EDEC tiene 22 

una foto grande del señor Gerente y a lado habla de la 23 

misión y la visión pero casi casi en letras que no son 24 

visibles, creo que deberíamos también pensar en que la 25 

misión y la visión es fundamental y a lo mejor habría que 26 

hacer una presentación que sea mucho más amigable, luego 27 

busqué la ordenanza de la constitución de la EDEC y en la 28 

página no existe, eso por ejemplo no pasa en la CGA, en la 29 

CGA ustedes revisen las páginas y en la CGA tiene toda la 30 

información y me parece que es un muy buen modelo de cómo 31 

se podría manejar incluso la información que es una 32 

obligación cargarla de manera oportuna a una página, por un 33 

tema de transparencia, entonces he estado revisando 34 

detalladamente, son algunas observaciones y hay un tema que 35 

también, miren como dejamos pasar el tiempo y el tiempo no 36 
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perdona, a veces me cuestiono y también me doy golpes en el 1 

pecho y a veces también me angustio y me siento frustrado 2 

conmigo mismo, hace tiempo atrás ya debería estar el Portal 3 

Artesanal, el CEMUART, funcionando en manos de la EDEC pero 4 

aquí estaba el señor Gerente de Acción Social Municipal que 5 

nunca pasó el informe, que se comprometió en la siguiente 6 

sesión a tener esa informe, que ya se iba a transferir y no 7 

ha pasado nada, entonces creo que también es importantes 8 

que ese tipo de temas que el Concejo Cantonal lo resuelve 9 

se cumplan, porque también nosotros no hacemos un 10 

seguimiento a este tipo de temas y resulta  que yo he 11 

conversado con algunos artesanos del CEMUART que no pueden 12 

contratar guardianía, que no pueden saber que exactamente 13 

va a pasar si tiene que nombrar una directiva o no, creo 14 

que este tipo de temas hay que hacer el seguimiento y 15 

también hay que comenzar apuntar a responsables porque aquí 16 

se entiende que cuando alguien le nombran de gerente, 17 

cuando alguien le nombran de director tiene que asumir la 18 

responsabilidad que le corresponde, creo que ese tema por 19 

ejemplo debería ya pasarse porque si estamos hablando de un 20 

Portal Artesanal tiene que tener vinculación con el CEMUART 21 

y rato del rato vayan ustedes y conversen con algunos 22 

vecinos, yo he tenido la oportunidad de visitar el CEMUART 23 

y realmente hay muchas quejas porque no saben qué pasa con 24 

la guardianía, les han dicho que no hay que elegir ni 25 

siquiera una directiva, porque ya no necesitan directiva 26 

porque cuando pasen al EDEC porque prácticamente ya no 27 

tiene que estar organizados, o sea creo que también es 28 

importante que esos tipos de temas vayan definiendo; 29 

sugiero que las resoluciones que tomamos hagamos un 30 

seguimiento y ojalá el señor Secretarios nos pueda dar una 31 

copia de todas las resoluciones que el Concejo Cantonal 32 

toma, los tiempos que damos de plazo y veamos cuánto 33 

realmente se ha cumplido, y eso es un tema que realmente 34 

nos llama la atención a todos, creo que es importante 35 

entonces en esa medida, ya ni siquiera me corresponde este 36 
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rato dar por conocido, creo que ya realmente ese es un tema 1 

que lo haremos por responsabilidad pero creo que moralmente 2 

no está bien que eso pase, que se repita y reitero no 3 

solamente hay culpa del Alcalde, es también culpa nuestra 4 

que dejamos que cualquier cosa siga no más pasando, el 5 

dejar hacer, dejar pasar también es corresponsabilidad, si 6 

quiero ojalá en la próxima sesión con el señor Alcalde 7 

podamos hablar de manera clara, frontal, viéndonos a la 8 

cara, a los ojos, sin ofendernos, sin lastimarnos pero con 9 

el afecto que nos caracteriza, diciendo que hay cosas que 10 

realmente estamos en deuda, no puede ser que existan 11 

ordenanzas que aprobemos y que luego tengamos que volver a 12 

revisar a los seis meses, al año o que se presenten 13 

proyectos de ordenanza y que no pase nada, entonces creo 14 

que también es necesario comenzar a ponernos de acuerdo en 15 

esos temas, al fin y al cabo ya no hay el pretexto de echar 16 

la culpa al pasado, casi casi todo lo malo estaba en el 17 

pasado y todo lo bueno estaba inaugurado hace dos años y 18 

medio, pero han pasado dos años y medio y justamente eso de 19 

lo bueno que tanto se ha hablado que estaba inaugurándose 20 

no veo frutos, creo que es importante entonces comenzar a 21 

cuestionarnos un poco más y a ser mucho más exigentes con 22 

la administración y con nosotros mismos. 23 

 24 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal 25 

Orellana. La señorita Concejal Martha Castro en su segunda 26 

y última intervención. 27 

 28 

ECON. MARTHA CASTRO: Bueno, no he intervenido, si no le 29 

pedía una explicación antes, le pedía que se certifique 30 

para que pueda iniciar la presentación el señor Gerente, de 31 

ahí no he intervenido todavía, esta es mi primera 32 

intervención en cuanto al conocimiento del presupuesto.  No 33 

voy a largar  mucho ya que todo se ha dicho, señor Gerente, 34 

yo con usted he revisado el presupuesto a profundidad, las 35 

líneas de negocio y de cómo debe llevarse incluso en 36 
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presupuesto, lo único que no vengo es a observar ni a 1 

criticar, vengo a recomendar de acuerdo a la intervención y 2 

a la reunión que hemos mantenido con usted y sus 3 

funcionarios, el presupuesto debe estar generado y 4 

recomiendo que debe estar generado por las líneas de 5 

negocio, para que sepan cuánto les va a costar, por 6 

ejemplo, Innovacentro y de los servicios que presta. 7 

 8 

Segundo, recomendarles que se genere las ordenanzas 9 

respectivas para los cobros, no con simples reglamentos que 10 

son susceptibles de cambio, con una ordenanza es un poco 11 

más objetivo en la forma tanto en administración, 12 

funcionamiento y cobros de tasa, es importantísimo de los 13 

servicios que prestan; segundo, definir bien, ustedes 14 

dentro de su política han planificado, tienen un norte, 15 

está enlazado al PDOT, está enlazado al gran plan de 16 

gobierno del señor Alcalde, pues la empresa está para 17 

generar política pública, en donde se dinamiza esa 18 

economía, se desarrolla esas actividades económicas de 19 

apoyo a esas empresas, a esas microempresas, pero estamos 20 

haciendo proyectos coyunturales, no hablo de los tres 21 

grandes proyectos ni PRAC, ni Chaullayacu, si no estoy 22 

hablando de los emprendimientos incluso que cómo va a hacer 23 

seguimiento, ¿en dónde va a estar?, porque tienen que 24 

demostrar cambio, tiene que demostrar cambio, tiene que 25 

demostrar impacto y tiene que dar resultados, caso 26 

contrario estamos gastando los recursos; y, el otro que 27 

habíamos hablado, es generar los indicadores, la empresa 28 

tiene que empezar a manejar indicadores, hemos hablado en 29 

la forma de cómo se pueden generar esos indicadores por las 30 

diferentes, desde la parte administrativa, Estefanía, en la 31 

parte de ir generando para ir teniendo una base de datos a 32 

nivel de lo ¿qué está pasando con la actividad económica?, 33 

de ir generando esos indicadores que le faltan en el cantón 34 

Cuenca; ustedes están mirando solo ciertos puntos, ciertos 35 

sectores, pero no en forma integral, ¡ojo! hay que trabajar 36 
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y generar indicadores no solo de eficiencia de actividad de 1 

lo que está haciendo la empresa sino construir también 2 

apoyar a que esos indicadores ustedes saben y apoyar 3 

también la parte de construir indicadores a nivel de cantón 4 

que nos hace falta y son también apoyo para la generación 5 

de empleo, entonces preguntar, ahí tiene varias formas en 6 

las que se puede visualizar una sostenibilidad en la 7 

empresa.  Si bien se ha hecho una inversión que digan que 8 

se ha atrasado y todo, ustedes tiene una gran inversión 9 

hecha en Chaullayacu, ustedes tienen que aprovechar, 10 

ustedes saben cuál es la necesidad de los empresarios, 11 

ustedes saben y de la cual por lo menos se ha mantenido la 12 

empresa que es arrendando las bodegas, entonces, la gran 13 

oferta, lo que está faltando en el cantón Cuenca son 14 

bodegas, ustedes tienen doce sitios, entonces lo que tienen 15 

es que buscar financiamiento, recomiendo ahí tienen un gran 16 

proyecto para generar sus propias naves y de ahí puede 17 

tener sus ingresos propios para que la empresa vaya 18 

creciendo y vaya aportando.  Sueñen a lo grande, no sueñen 19 

en proyectos pequeños, eso ya les había manifestado, 20 

proyectos coyunturales proyectos que no dan resultado, y si 21 

es que buscamos y no buscamos un cambio que va a dar 22 

estamos prácticamente botando el dinero de los ciudadanos y 23 

ciudadanas no solo del cantón sino del país porque nos han 24 

aportado muchos proyectos con eso, y otra, definir, 25 

concretar el manejo del CEMUART, como decía Carlos, de 26 

buscar las formas, sé que está en la Comisión de 27 

Legislación me acababa de decir el administrador de 28 

CEMUART, que se encuentra en la Comisión de Legislación, 29 

hacer un seguimiento para que eso se efectivice.  La 30 

empresa como tal, tiene gran futuro, es una empresa nueva, 31 

felicito por lo menos estén en su lugar, ya no pagan 32 

arriendo por lo menos están en su propia casa y esa es la 33 

forma de fortalecerse e ir creciendo incluso es un ejemplo 34 

para aquellas empresas que no tienen hasta el momento un 35 

local en donde estar, por lo menos es una empresa que tiene 36 
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pocos fondos, es una empresa que es nueva y que se vaya 1 

creando de acuerdo a las necesidades y requerimientos y 2 

controlando el gasto público.  Quizás el presupuesto 3 

lógicamente venga en esa forma, con la estructura, con las 4 

líneas de negocio diferenciadas para que sepan ustedes 5 

mismo los costos de operación, el costo beneficio y 6 

establecer las tasas que necesitan para ordenanza, le deseo 7 

suerte en preparar los nuevos proyectos y que genere 8 

empleo. Muchas gracias. 9 

 10 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señorita Concejal 11 

Castro. Señor gerente de EDEC, antes del señor la 12 

intervención del señor Concejal Ramón. 13 

 14 

SR. PAÚL RAMÓN: Señorita Vicealcaldesa, compañeros 15 

Concejales.  En primer lugar, a Carlos Orellana muy bien 16 

por la autocrítica, sorprendido, es mi quinta sesión de 17 

Concejo en estos dos años y medio y ver que una empresa que 18 

fue creada completamente y de la manera que fue conseguido 19 

terrenos y todo, no está funcionando para lo que realmente 20 

fue creada.  Marthita decía al menos se ha conseguido un 21 

lugar en donde estar, en dos años y medio, ¿qué se ha hecho 22 

en esos dos años y medio?, si quisiera pedirles a los 23 

compañeros Concejales principales que están semana a semana 24 

sesionando, fiscalizar, que no se puede estar dando estas 25 

situaciones, aprobado presupuestos, conociendo presupuestos 26 

de 2015 a finales de 2016, ¿qué es lo que está pasando?, no 27 

está perdiendo este Concejo Cantonal, está perdiendo la 28 

ciudad.  Si quisiera también, pedirles a los compañeros de 29 

la EDEC revisar más a fondo, cuando fui alterno de la 30 

actual Vicealcaldesa Ruth Caldas, actué en este tema de la 31 

EDEC unas dos o tres veces y la empresa fue creada 32 

completamente para otra situación, o sea para otras cosas 33 

mucho más allá,  más fuertes, de mucho más impacto social, 34 

que no se está dando.  Hoy conversaba y manifestaba 35 

Carolina, hablan de las parroquias, soy representante de 36 
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las parroquias rurales, soy Concejal rural y hablar que las 1 

fotos estaban bonitas por cierto, al amigo que trabaja en 2 

comunicación de la EDEC fotos muy bien tomadas, pero ver 3 

que solamente están participando quince personas, hablo de 4 

las parroquias más grandes, Baños a la que pertenezco, 5 

somos como quince mil habitantes, Ricaurte que también vi 6 

que estaba ahí, estaba El Valle, se pasa de los diez mil 7 

habitantes y que asistan solamente quince personas a este 8 

tipo de talleres, socializaciones, realmente es bastante 9 

complicado, pedirles compañeros Concejales una vez más a 10 

ustedes que están semana a semana en este Concejo Cantonal 11 

fiscalizar y que estas cosas no sigan ocurriendo, se está 12 

manejando de una manera que cuando pertenecía y tenía más 13 

oportunidades de actuar no se daban, muchas gracias, solo 14 

eso compañera. 15 

 16 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor Concejal.  17 

Me ha pedido de modo final la intervención la señorita 18 

Concejal Gabriela Brito. 19 

 20 

PSIC. GABRIELA BRITO: Sí, solamente para secundar la moción 21 

de atender al pedido del orden del día que se dé por 22 

conocido el Plan Operativo Anual y el Presupuesto 2016 de 23 

la empresa EDEC, no sé si previamente el señor Gerente, 24 

creo que es necesario que pueda dar alguna respuesta a todo 25 

lo que hemos planteado y que se dé por conocido, ojalá 26 

podamos culminar el debate, gracias. 27 

 28 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señorita Concejal 29 

Brito, hay una moción que cuenta con apoyo. De modo muy 30 

breve, voy a solicitar al señor Gerente se refiera por 31 

favor a las dudas que han sido planteadas durante las 32 

distintas intervenciones, insistiendo en que seamos 33 

bastante ágiles en su intervención. 34 

 35 
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GERENTE DE LA EDEC E.P.: Gracias señorita Vicealcaldesa 1 

encargada. En primer lugar, un agradecimiento a todos los 2 

comentarios, sugerencias, críticas constructivas, como bien 3 

se ha dicho aquí es por esta razón que he pedido que todo 4 

mi equipo técnico esté presente, porque sabía que esto iba 5 

a ser de esta manera que en realidad los aportes de los 6 

Concejales que están aquí presentes es muy valioso en 7 

realidad, para la construcción de nuestro POA 2017 y para 8 

las construcción de la visión que todos tenemos como EDEC, 9 

rápidamente voy a tratar de solventar algunas dudas por 10 

ejemplo lo que hablábamos con Carolina por el tema de las 11 

parroquias que también decía el Concejal Ramón, si es 12 

cierto, no hemos tenido a lo mejor todavía la presencia de 13 

cien, doscientas, trescientas personas, pero si hemos 14 

tenido la participación de quince organizaciones o de 15 

quince representantes de las organizaciones, creo que eso 16 

suma, creo que eso va sumando no son quince personas a lo 17 

mejor son quince representantes entonces eso es una 18 

cuestión importante. Hablábamos del tema de las 19 

ladrilleras, de las alfarerías, justamente nosotros en 20 

nuestro POA 2017, Carolina, tenemos dentro de los planes 21 

rescatar justamente todos estos temas de la alfarería, de 22 

las ladrilleras, el tema inclusive del proyecto que 23 

mencionaba “Crecer Juntos”, se les tomó en cuenta a los 24 

ladrilleros, para que ellos puedan buscar sus mercados que 25 

muchas veces es lo complicado, si hemos realizado varias 26 

ferias, varios encuentros, varias exposiciones, no le 27 

veamos a la Feria simplemente como un espacio para mostrar 28 

algún producto, vender algún producto a menor costo, las 29 

ferias que nosotros desarrollamos como EDEC son el fin de 30 

algo, las ferias o la gente viene trabajándose y detrás de 31 

la exposición del producto que estamos mostrando ahí, viene 32 

un trabajo muy por detrás, viene un trabajo de capacitación 33 

y no quiero que por eso se piense que la EDEC que es una 34 

empresa o capacitadora o promotora de eventos, no es así, 35 

si se produce una feria, el producto viene por detrás, el 36 
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producto que se está mostrando ahí, ha tenido todo un 1 

trabajo previo en comercialización, en generación de marca, 2 

en identidad cultural, en cuestiones de costos, para que 3 

sean competitivos, etcétera, etcétera. Hablábamos de la 4 

estrategia de ordenanza, algo mencionó también Dorita y 5 

Cristian, sí, nosotros estamos planteando lo que resta el 6 

año 2016 y 2017, proyectos que los tendremos que trabajar 7 

conjuntamente con ustedes, porque nosotros no podemos 8 

generar ordenanzas, en dos sentidos: La una, como bien 9 

decía Cristian, en el tema de emprendimiento ya hemos 10 

venido trabajando tenemos un borrador de ordenanza muy 11 

adelantado y este borrador de ordenanza acompañado de un 12 

reglamento que se ha puesto a consideración del Concejal 13 

para que se revise y cuando se crea conveniente y hemos 14 

trabajado también mucho con Gaby Brito esta situación los 15 

aportes de ella, han sido muy valiosos sobre todo en el 16 

tema del reglamento de cómo generar, justamente ese capital 17 

semilla, que se hablaba en algunas ocasiones, como decíamos 18 

en algún momento nosotros, si no tenemos el recurso para 19 

apoyar, muchas veces se ven truncados los emprendimientos, 20 

nosotros podemos tener toda la buena voluntad, capacitarles 21 

en medida de lo posible, acompañarles, ayudarles a buscar 22 

un financiamiento pero si no tenemos este capital semilla, 23 

si no tenemos este impulso, hay que reconocer muchas veces 24 

los emprendimientos no van a crecer y eso justamente es lo 25 

que queremos apoyar dentro del POA 2017, estamos 26 

direccionando ciertos recursos para que esto se pueda dar, 27 

en este año no sé lo ha hecho en realidad no, ¿Por qué?, 28 

porque nos ha tocado enfrentar situación complicada 29 

económicamente y hay que reconocerlo, económicamente la 30 

EDEC ha tenido que incurrir en gastos, en inversiones, no 31 

gastos, bastantes importantes para dar por terminado estos 32 

tres proyectos grandes, estos tres proyectos emblemáticos, 33 

que no porque los comenzó alguien los tiene que, no, esa 34 

nunca ha sido mi visión, yo cuando asumí la gerencia de la 35 

EDEC me puse como meta terminar estos proyectos, sin saber 36 
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quién haya comenzado, quién los diseño y lo que nosotros 1 

queremos, el fin del Portal Artesanal son los artesanos, no 2 

es el Alcalde actual o el Alcalde anterior, o el Alcalde 3 

que vendrá, este es un tema que va a quedar para la ciudad 4 

y es regional justamente y así con los otros dos proyectos 5 

emblemáticos que se han mencionado aquí, también sabemos 6 

que, y yo les he dicho que estos proyectos como el 7 

Agrodesarrollo, el proyecto de Crecer Juntos son inicios, 8 

son pasos que vinimos dando para que luego podamos ir 9 

reforzándolos. Una cuestión puntual de lo que decía Dora, 10 

por ejemplo, en el tema de que ha bajado el presupuesto de 11 

ingresos pero ha subido el de gastos, sí, en realidad 12 

porque hemos tenido que pagar deudas que venían arrastrando 13 

otras administraciones y por esa razón los gastos suben.  14 

El potencial de turismo que hablaba Monserrath esta ahí, 15 

nosotros vamos a trabajar con la Fundación Municipal de 16 

Turismo, lo venimos haciendo de la mano, se hablaba de 17 

duplicidad de funciones con la Dirección de Mercados, no es 18 

así, en realidad, el proyecto está bien establecido, 19 

nosotros en la parte de los comerciantes autónomos entramos 20 

solo en el tema de capacitación, apoyamos en el tema de 21 

carnetización, también con equipo humano, pero ellos son 22 

los que se encargan de los giros de negocios, de la 23 

carnetización, de la posterior ubicación, de dónde van a 24 

estar, nosotros simplemente entramos en el tema de los 25 

informales como capacitación que para que ellos puedan 26 

mejorar al lugar a donde vayan a ir. Los aportes de 27 

Cristian, en realidad han sido muy bien recibidos, hemos 28 

tomado nota de todos ellos, es importante anotar que por 29 

ejemplo el proyecto de “A Crecer Juntos”, tiene esa visión, 30 

Cristian, la hemos compartido contigo, en el sentido de 31 

sustituir importaciones, de que las empresa grandes, las 32 

empresas anclas que nosotros las llamamos, puedan adquirir 33 

a los pequeños, a los medianos, los productos que ellos 34 

pueden ofrecerlo. Muchas gracias también Gaby por tus 35 

aportes muy bien traídos, tú sabes venimos trabajando en el 36 
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tema del coworking para la ciudad, poco a poco lo vamos a 1 

ir amoblando, lo vamos a ir acoplando, ya tenemos el 2 

convenio con ETAPA para proveeduría. 3 

 4 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Le voy a pedir al señor 5 

Gerente por favor podamos suspender su intervención, porque 6 

nos acabamos de quedar entiendo sin quórum. De todos modos 7 

mientras no estén.  Señor Secretario. 8 

 9 

SEÑOR SECRETARIO: Es en la sala donde tienen que estar. 10 

 11 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Simplemente decir que el tema de 12 

los indicadores si es un talón de Aquiles que nosotros 13 

tenemos y que vamos a trabajar en el próximo año 14 

arduamente, porque sabemos que la ciudad necesita esos 15 

indicadores, eso nada más señorita Vicealcaldesa. 16 

 17 

ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señor gerente. Hay 18 

un punto de orden solicitado por la señorita Concejal 19 

Castro. 20 

 21 

ECON. MARTHA CASTRO: Primeramente, señor gerente usted 22 

decía las otras administraciones, la ejecución es de este 23 

año, entonces mal puede ser de otras administraciones, ¿no 24 

sé si está hablando de los gerentes? 25 

 26 

GERENTE DE LA EDEC E.P.: Así es. 27 

 28 

ECON. MARTHA CASTRO: Entonces, hay que aclarar, porque es 29 

la ejecución de este año de su presupuesto. Lo que está es 30 

que tampoco está pagado, es que está devengando, es 31 

devengado porque no está pagado, que también hay que 32 

aclarar porque de acuerdo a los ingresos, los gastos, no es 33 

que se esté endeudando, de acuerdo a la información 34 

financiera, no está pagado, eso nada más. 35 

 36 
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ABG. RUTH CALDAS, VICEALCALDESA: Gracias señorita Concejal 1 

Castro, entiendo que está agotada la intervención del señor 2 

gerente. Consulto sobre la moción de dar por conocido este 3 

punto del orden del día relacionado con el conocimiento de 4 

la Plan Operativo y de Presupuesto de 2016 de la empresa. 5 

Se aprueba señor Secretario. 6 

 7 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 8 DEL ORDEN 8 

DEL DÍA, DA POR CONOCIDO EL PRESUPUESTO, POA Y SU REFORMA 9 

PARA EL AÑO 2016, DE LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE 10 

DESARROLLO ECONÓMICO DE CUENCA EDEC EP. 11 

ADEMÁS CABE INDICAR, QUE LAS Y LOS SEÑORES CONCEJALES 12 

DURANTE EL DEBATE DE LA SESIÓN HICIERON ALGUNAS 13 

RECOMENDACIONES LAS CUALES SE DEBERÁN TOMAR EN CUENTA PARA 14 

EL PRESUPUESTO Y POA DEL AÑO 2017.  15 

 16 

Termina la sesión a las 14:48. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

Abg. Ruth Caldas Arias,      Dr. Fernando Arteaga Tamariz, 23 

  VICEALCALDESA DE CUENCA.      SECRETARIO DEL ILUSTRE  24 

             CONCEJO CANTONAL 25 

 26 


